
КРАСНОЕ
Прттарии всех стран, соединяйтесь! I K  С  Т О Л У

Т О М И Ч Е Й

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

ПЕРЕСМЕНУ,—ДЛЯ РЕМОНТА
Белоярский леспромхоз 

справился с планом января 
и сейчас выполняет график. 
Немалая заслуга в этом на
шего водительского состава 
и ремонтников, обслуживаю

щих лесовозные машины. 
Ремонт автотранспорта в 
основном производится в 
ночное время и во время пе
ресмен. Шофер, утром при
нимая машину, знает, что 
ремонтники добросовестно

подготовили ее и она не под
ведет в пути.

Особенно хорошо органи
зовано обслуживание лесо
заготовительной техники в 
Нибегинском лесопункте.

М. РАСТВОРОВ, 
главный механик Бело

ярского леспромхоза.

По решению обкома профсоюза рабочих лесной, бумаж
ной и деревообрабатывающей промышленности и руковод
ства объединения «Томлеспром» за успехи, достигнутые 
в первой пятидневке февраля, на областную Доску почета 
заносятся:

лесозаготовительная бригада Владимира Алексеевича 
Аристова из Каргасокского леспромхоза, выполнившая 
пятидневное задание на 244 процента;

лесозаготовительная бригада Ораза Болушева из Тими
рязевского леспромхоза, выполнившая план на 210 про
центов; „

оператор челюстного погрузчика Григории Иванович 
Наливкин из Молчановского леспромхоза (по. р} зил 
1.813 кубометров леса, или 259 процентов плана),

оператор челюстного погрузчика Анатолий Васильевич 
Нагин из Каргасокского леспромхоза (погрузил l.oza  ку- 
бометров, или 209 процентов плана),

экипаж шоферов в составе Василия Андреевича Пар- 
жанюка и Михаила Федоровича Старушека из Тимирязев
ского леспромхоза (вывезли 565 кубометров леса, или 198 
процентов плана);

экипаж шоферов е составе Николая Ивановича Солопа 
и Михаила Сергеевича Толстикова из Орловского лес
промхоза (вывезли 529 кубометров леса, или 176 процен
тов плана);

экипаж тепловоза, руководимый Владимиром Антошэ- 
вичем Нехаевым из Лайског.о леспромхоза, выполнивший 
пятидневное задание на 1.41 процент;

экипаж тепловоза, возглавляемый Василием Инно
кентьевичем Шелестовым из. Ергайского леспромхоза, вы
полнивший пятидневное задание на 110 процентов;

бригада нижнего склада Алексея Федоровича Михано- 
шнна из Парабельского леспромхоза (раскряжевала 725 
кубометров леса, или 223 процента к плану);

бригада нижнего склада Владимира Ивановича Нови
кова из Васюганского леспромхоза (раскряжевала 463 
кубометра леса, или 214 процентов плана).

X  СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ ТОМСКОГО 

ГОРПИЩЕТОРГА

Коллектив Томского гор- 
пищеторга досрочно выпол
нил план товарооборота 1971 
года. В первом году девятой 
пятилетки улучшилась куль
тура обслуживания населе
ния, шесть предприятий тор
говли перешли на самообслу
живание.

Работники торговли стали 
активнее воздействовать на 
промышленные предприя
тия, поставщиков, добивают
ся улучшения качества и 

' расширения ассортимента 
товаров. Чаще стали прохо
дить выставки-продажи, на 
которых изучается спрос 
покупателей.

Коллектив торга, стремясь 
достойно встретить славный 
юбилей в жизни страны — 
50-летие образования СССР, 
принял на себя повышенные 
социалистические обязатель
ства. Он решил досрочно, 
30 декабря 1972 года, вы
полнить годовой план роз
ничного товарооборота и 
продать населению сверх 
плана товаров на 200 тысяч 
рублей. План накоплений 
решено перевыполнить не 
менее чем на 8 тысяч руб
лей. В 1972 году будет до
полнительно вовлечено в то
варооборот различных това
ров за счет децентрализо
ванных закупок на 1.800 ты
сяч рублей. Продолжится

работа по улучшению куль
туры торговли. Метод само
обслуживания намечается 
внедрить в 27 магазинах. Во 
втором квартале закончится 
строительство цеха фасовки 
сыпучих товаров. Коллектив 
горпищеторга принял обяза
тельство в течение года вы
полнить шесть тысяч пред
варительных заказов поку
пателей. Для этого в магази
не № 10 будет организован 
отдел по доставке товаров 
на дом.

Большое внимание уде
ляется социальному разви
тию коллектива; повысят 
квалификацию 60 продав
цов, обучатся второй профес
сии контролера-каесира 90 
работников, .для магазинов 
самообслуживания будет 
подготовлено 75 контроле- 
ров-кассиров и продавцов- 
консультантов. Решено при
нять на обучение торговым 
профессиям индивидуально
бригадным методом 130 юно
шей и девушек. Во -всех хоз
расчетных магазинах созда
ются школы коммунистиче
ского труда. Рационализато
ры торга дадут экономию в 
5 тысяч рублей.

Социалистические обяза
тельства обсуждены н 
приняты на собраниях кол
лективов Томского горпи

щеторга.

В П Е Р Е Д И -  
Н О В Ы Е  В Ы С О Т Ы

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
ТРУДЯЩИХСЯ КОЛПАШЕВСКОГО РАЙОНА

К ОЛПАШЕВЦЫ успеш
но завершили выполне
ние планов первого го

да девятой 'пятилетки. Бое
вой, программой для кол
лективов промышленных и 
сельскохозяйственных пред
приятий, как и для всех со
ветских людей, стали реше
ния ноябрьского (1971 г.) 
Пленума ЦК КПСС и при
нятый Верховным Советом 
СССР новый пятилетний 
план.

Ё районе широко развер
нуто социалистическое со
ревнование за досрочное 
выполнение пятилетнего за
дания по росту производи
тельности труда и объемов 
производства. Это пятилетка 
наиболее полного использо
вания резервов в интересах 
интенсификации производ
ства, ускорения темпов 
строительства материально- 
технической базы комму
низма, дальнейшего улуч
шения жизни народа.

В 1972 году трудящие
ся района обязуются;

Г ОДОВОЙ ПЛАН по 
реализации промышлен
ной продукции выпол

нить к 28 декабря. Реализо
вать сверх плана продукции 
на 450 тысяч рублей. Про
извести сверх задания 2.000 
кубометров пиломатериалов, 
2.000 штук ширококолей
ных шпал, 1.000 пар лыж, 
2.000 квадратных метров 
металлической сетки, 500 
километров осветительного 
шнура. Заготовить сверх 
плана 2.500 кубометров де
ловой древесины, дополни
тельно выловить 50 цент
неров рыбы. Досрочно вы

полнить задание по произ
водству товаров народного 
потребления.

Перевыполнить план по 
производительности труда 
на 2 процента. За счет 
улучшения использования 
основных фондов, дальней
шего повышения рентабель
ности, экономии сырья, 
электроэнергии, материалов 
и денежных средств сни
зить себестоимость выпус
каемой продукции на 200 
тысяч рублей, получить 
сверхплановой прибыли не 
менее 150 тысяч рублей.

За счёт внедрения в про
изводство рационализатор
ских предложений получить 
не менее 180 тысяч рублей 
условной годовой экономии.

Закончить. реконструкцию 
цеха на 1.000 квадратных 
метров на кабельном про
изводстве.

В первом квартале 1972 
года произвести промыш
ленной продукции 26— 28 
процентов к годовому зада
нию. !

В СЕЛЬСКОМ хозяй
стве за счет повыше
ния продуктивности 

животноводства и лучшего 
использования полей и лу
гов произвести: мяса в жи
вом весе — 1.979 тонн, мо
лока — 12.580 тонн, яиц— 
11,4 миллиона штук, шер
сти — 32 центнера. Полу
чить с каждого гектара: 
зернобобовых культур — 
14 центнеров,/картофеля — 
135 центнеров, Овощей —- 
170 центнеров, зёленой 
массы кукурузы -А 180 
центнеров, сеяных трав — 
120 центнеров.

(Окончание на 2-й стр.)

В ч е р а
в
области

И  знамя, и премия
На Асиновский лесоперева

лочный и деревообрабатываю
щий комбинат пришла теле
грамма из Москвы. В ней ми
нистр лесной и деревообраба
тывающей промышленности 
СССР Н. Тимофеев и предсе
датель ЦК профсоюза рабо
чих лесной и деревообраба
тывающей промышленности 
Б. Беликов поздравляют кол
лектив комбината с большой 
трудовой победой —  завоева
нием первого места во Всесо
юзном соревновании пред
приятий министерства за IV  
квартал 1971 года. Асиновско- 
му ЛП ДК  присуждено перехо
дящее Красное знамя мини
стерства и первая денежная 
премия.

Р. РОТАНОВА.

Томская сталь
Томские политехники приз

наны авторами новой марки 
стали. Государственный коми
тет по делам изобретений и 
открытий при Совете Минист
ров СССР признал изобрете
нием разработанную доцен
том кафедры металловедения 
ТПИ И. О. Хазановым, инжене
ром кафедры станков и реза
ния металлов Е. П. Толкачевой 
и профессором А. Н. Добро
видовым марку стали, содер
жащей углерод, хром, марга
нец, ванадий, кремний, железо 
и ряд других компонентов. 
Сталь, рецепт которой разра
ботан томичами, предназна
чена для холодной обработки 
металлов давлением и будет 
применяться в инструменталь
ной промышленности.

В. М ИХАЙЛОВ.

Новая лаборатория
Начала функционировать в 

составе Томской комплексной 
геологической экспедиции ла
боратория физики пласта. Это 
—  результат освоения пред
приятием нефтяной тематики. 
Новая лаборатория, оснащен
ная современным оборудова
нием, займется аналитически
ми работами, которые позво
лят точно подсчитать разве
данные запасы нефти на тер
ритории Томской области.

М. ВЛАДИМИРОВ.

Томским физикам~ 
сотличноь

Из Москвы вернулся дирек
тор Томского научно-исследо
вательского института ядерной 
физики при ТПИ А. И. Диден
ко, Он принимал участие в 
пленарном заседанин секции 
ядерной физики научно-техни-/' 
ческого совета Министерства 
высшего и среднего специаль
ного образования СССР. Засе
дание проходило под предсе
дательством академика С. И. 
Вернова в МГУ.

А. Н. Диденко выступил с 
докладом о работе Томского 
политехнического института. 
Секция высоко оценила дея
тельность томских ученых.

Было принято решение о 
развитии ядерной физики в 
вузах на пятилетку. Созданы 
комиссии по различным разде
лам ядерной физики. Целью 
их является координация ра
бот всех институтов министер-; 
ства. Председателем комиссии 
по источникам измерения из
бран А . Н. Диденко, а десять 
представителей Томского по
литехнического института во
шли в состав других комиссий.

Н. ИВАНОВА.

Двадцатую зиму встреча
ет в лесу вальщик Чаинеко- 
го леспромхоза Михаил Се
менович Симаков. Трудна и 
почетна работа лесозагото

вителя. Не стареет ветеран. 
Смотришь, как играет с пи
лой Михаил Семенович, 
и диву даешься. Сейчас он 
трудится в одной из передо

вых бригад Чаинского лесо
пункта, и в том, что этот 
коллектив передовой, — за
слуга ветерана.

Фото Е. Лисицына.

ВЫПОЛНЕНИЕ
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ п р и  равных возможностях

.Животноводы ЧеМондасв- 
ского и Ермиловского отде
лений совхоза «Коломин- 
ский» почти с первых дней 
нынешней зимовки организо
вали дрожжевание концен
тратов и сдабривание соломы 
горячей подсоленной водой. 
Добавляют в рационы мине
ральную подкормку и хвой
ную муку, и небезуспешно. В 
минувшем году чемондаев- 
цы, например, по надоям мо
лока заняли первое место в 
районе, получив более 3 ты
сяч килограммов молока на 
корову, а М. С. Григорьева, 
награжденная орденом «Знак 
Почета», — почти по 3.700 
килограммов.

Успешно в эту зиму ведут 
борьбу за повышение надоев 
доярки Ермиловского отделе
ния А. Г. Варламова, А. А. 
Фролова и М. И. Шумакова, 
надоившие в январе по 360 и 
более килограммов молока на 
корову. Сейчас в группах 
этих доярок каждая буренка 
ежедневно дает до 11 — 12 
килограммов молока. Успех 
ермилпвеких животноводов 
не учаен.

С начала зимовки они 
сдабривают солому горячей 
подсоленной водой, концен
траты дают только в дрожже
ванном виде. Животным 
здесь ежедневно скармлива
ются хвойная мука, мине
ральные добавки. Каждый 
килограмм сена . и соломы 
расходуется с пользой. Все 
корма взвешиваются. Чтобы 
грубые и сочные корма пое
дались без остатка, сено и 
солому задают не 2—3 раза, 
а 5— 6 раз в день и неболь
шими порциями.

Примером , настоящей 
борьбы за молоко может слу
жить также Коломиногрив- 
ское отделение, где с пер
вых же дней зимовки органи
зовано разнообразное корм
ление животных, улучшен 
уход за скотом, строго соб
людается распорядок дня. И 
не случайно в этом отделе
нии сейчас самый высокий в 
районе надой — до 9 кило
граммов молока в день на 
корову.

Эти примеры говорят о 
TOMf что в хозяйствах Чаин
ского района есть большие

резервы для повышения про
дуктивности дойного стада. 
Об этом недавно в редакции, 
районной газеты «За комму
низм» шел разговор с ветера
нами животноводства. Одна 
из старейших доярок, прора
ботавшая в животноводстве 
более 30 лет, А. И. Баунь, 
говоря о повышении суточ
ных надоев, заявила, что -ес
ли бы все доярки относились 
к делу с душой, а зэоветспе- 
циалисты помогали им, то 
наверняка в районе не бы
ло бы отстающих.

Амалия Ивановна права. 
Животноводы других хо
зяйств, где надои низкие, не 
бывают на Передовых фер
мах и не используют опыт 
лучших. Она привела про
стой пример. Случилось так, 
что на некоторое время ряд 
молочных ферм оказался без 
кормовой соли. Мы не рас
терялись, говорит она, и ста- 
лц применять поваренную. А 
вот соседи до этого не'доду
мались и потерялц многие 
центнеры молока.'

Аналогичный пример мож
но привести с дрожжеванием. 
Ежегодно в районе наблюда

ются частые перебои с до
ставкой дрожжей. На той же 
Коломиногривской ферме до
ярки сами приготавливают 
закваску для дрожжезання. 
С целью экономии дрожжей 
они оставляют в бочках по 
нескольку килограммов
дрожжеванных концентра
тов для последующей заква
ски кормов. Почему бы не 
делать это во всех хозяйст
вах?

В целом по району зимов
ка скота проходит неудов
летворительно. Достаточно 

. сказать, что во многих хозяй
ствах надои молока по срав
нению с прошлогодним уров
нем намного ниже, и это тог
да, когда кормов в большин
стве совхозов имеется при
мерно столько. же, сколько 
было на эту. дату в прошлом 
году, а в некоторых — даже 
больше. Самые низкие надои 
сейчас на большинстве ферм 
совхоза «Чаинский». На Доб- 
ринской ферме суточные на
дои не превышают 4,5 кило
грамма молока на корову. 
Кормов здесь не меньше, чем 
в других хозяйствах,- а вот 
результаты почти в 2 раза

ниже. И вот почему. Соло
ма животным скармливается 
как попало, несколько дней 
ее вообще не было в рацио
не. Силос подвозится с пе
ребоями.

На некоторых фермах 
совхоза «Бундюрский» мо
локо теряют из-за бесхозяй
ственности. Как рассказала 
старейшая доярка этого хо
зяйства М. И. Марьина, 
концентраты здесь не дрож
жуются, о запаривании со
ломы и речи не ведется. Да 
что говорить об этом, когда 
дояркам не хватает теплой 
воды, чтобы перед дойкой 
подмывать вымй коровам. 
Доярки не следят, сколько 
отпускается сена и силоса 
для животных. Это привело 
к тому, что бундюрцы полу
чают сейчас всего около 6 

4 килограммов молока на ко
рову.

В прошлые4 годы в хозяй
ствах .Чаинского района ис
пользовали хороший . резерв 
пополнения кормового ра
циона. Речь идет о хвое, ко
торая вдоволь заготавлива
лась и дробилась в муку, а 
затем смешивалась с сило

сом или концентратами. И 
нынче на многих фермах 
хвоя служит неоценимым 
подспорьем в повышении су
точных Надоев. Однако руко
водители ряда хозяйств про
являют явную беспомощ
ность в организации заготов
ки хвои. Четыре месяца у 
них ведутся разговоры. Во 
многих совхозах до сих пор 
не ведется измельчение и 
запаривание соломы. А ведь, 
вступая в зимовку, животно
воды брали обязательство — 
концентраты и солому 
скармливать только в запа
ренном виде. Руководители 
и специалисты совхозов 
имени Тельмана, «Уеть- 
Бакчарский» и «Бундюр
ский», видимо, не дорожат 
своим словом.

На второй год пятилетки 
животноводы i Чаинского 
района взяли высокие обя
зательства. Соревнование с* 
каждым днем ширится и на
бирает силу. Сейчас в райо
не получают по 6,4 кило
грамма молока от ко
ровы — на 600 грам
мов больше, чем дека
ду назад. Но все-таки это 
низкий показатель. Специа
листы хозяйств обязаны по
мочь животноводам преодо
леть отставание. Зима —т 
серьезный экзамен не только 
для доярок.

А. КУНГУРОВ.
Чаинский район.

ЗНАМЕНА -  ЛУЧШИМ
Совет Министров РСФСР 

и ВЦСПС рассмотрели итоги 
всероссийского социалисти

ческого соревнования авто
номных республик, краев и 
областей за получение высо
ких урожаев, увеличение 
производства и продажи го
сударству картофеля, ово
щей и бахчевых культур в 
1971 году.

. Победителями соревнова
ния признаны Московская, 
Ленинградская, Горьковская, 
Брянская, Вологодская, 

Владимирская, Калининская, 
Костромская, Ярославская 
области и Якутская АССР. 
Решено присудить Горьков
ской области переходящее 
Красное знамя Совета Ми
нистров РСФСР и ВЦСПС и

выдать первуто денежную 
премию. Московской и Ле
нинградской областям остав
лены переходящие Красные 
знамена Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС. Им реше
но выдать первые денежные 
премии. Вторые денежные 
премии присуждены Брян
ской, Вологодской, Влади
мирской, Калининской, Ко
стромской, Ярославской об
ластям и Якутской АССР.

Совет Министров РСФСР 
и ВЦСПС отметили хорошую 
работу Красноярского края, 
Псковской, Новгородской, 
Амурской, Смоленской и 
Магаданской областей по 
выполнению плана и сверх
плановой продаже государ
ству картофеля и овощей.

(ТАСС).

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
■ Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР от 
7 февраля 1972 года за за
слуги в укреплении социа-
щ>лглттлпт)Л,и, ОЛТ/'ЛииПР'Ги Ш П '

курору Кривошеинского рай
она Петру Герасимовичу 
Шмаргунову присвоено по
четное звание заслуженного
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Ш КРАСНОВ ЗНАМЯ = 9 февраля 1972 года

B IIE P E j НОВЫ Е ВЫ СО ТЫ
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
Довести поголовье короз 

до 5.'220 голов, или увели
чить на 9,3 процента к 
уровню прошлого года.

Продать государству: мя
са — 2.120 тонн, молока — 
10.330 тонн, яиц — 10
миллионов штук, шерсти — 
50 центнеров, зерна — 120 
тонн, картофеля — 1.500 
тонн, овощей — 1.200 тонн. 
Увеличить продажу госу
дарству продукции сельско
го хозяйства к уровню 
1971 года: мяса — на 14 
процентов, молока — на 8 
процентов, яиц — на 14 
процентов, картофеля — на 
14 процентов.

Надоить молока от каж
дой фуражной коровы по 
2.465 килограммов. Полу
чить от каждой курицы- 
несушки по 192 яйца. На
стричь по 3,2 килограмма 

.шерсти на каждую овцу, 
имеющуюся на начало года. 
Получить на каждые 100 
маток по 92 теленка, а яг
нят — по 100' голов.

Повысить производи
тельность труда в сельском 
хозяйстве на 8 процентов.

Освоить под пашню за 
счет окультуривания в по
лях севооборота 100 гек
таров. Провести улучшение 
600 гектаров лугов и паст
бищ, заложить 100 гектаров

культурных пастбищ, про
вести боронование и под
кормку естественных лугов 
и пастбищ на площади 2 
тысячи гектаров.

Заготовить для общест
венного животноводства 
21.800 тонн сена, 34.300 
тонн силоса, 10 тысяч тонн 
сенажа.

Внести на поля 65 тысяч 
тонн органических удобре
ний.

В оптимальные сроки и 
на высоком агротехниче
ском уровне провести ве
сенний сев, организовать 
хороший уход за посевами. 
Провести химическую про
полку посевов на площади 
2.700 гектаров.

Совхозам и профтехучи
лищам в 1971— 72 учебном 
году подготовить и повы
сить квалификацию 100 
трактористов - машинистов. 
Направить на учебу за 
счет хозстипендий в сель
скохозяйственные вузы и 
техникумы 12 человек и на 
курсы повышения квалифи
кации — 14 человек.

КОДОВОЙ ПЛАН стро
ительно - монтажных 
работ выполнить 27 де

кабря. Производительность 
труда по сравнению с факти
чески достигнутой в 1971 
году повысить на 8 про
центов. Улучшить качество 
строительства и обеспечить 
сдачу всех видов работ в

1ЦИК

Г!

полном соответствии с тре
бованиями технических ус
ловий, с оценками только 
«хорошо» и «отлично».

Сдать в эксплуатацию не 
менее 9 тысяч квадратных 
метров жилья, два корпуса 
профтехучилища геологов, 
гостиницу аэропорта, поли
клинику, автозаправочную 
станцию, котельную мясо
комбината, телятник на 200 
голов, два коровника на 
400 скотомест и картофе
лехранилище в совхозе «То- 
гурский», зерносклад в 
Чажемто, два механизиро
ванных зерноочистительных 
пункта, детсад в Типсино, 
клуб в Старо-Короткино. 
Построить ■ облицованные си
лосные траншеи на 4 ты
сячи тонн. Начать строи
тельство средней школы в 
Чажемто.

В первом квартале 1972 
года закончить строительст
во линии электропередач 
Томск— Колпашево и в ап
реле подключить город 
Колпашево к государствен
ной энергосистеме.

Построить 14 километров
дорог
тием.

с гравийным покры-

ГОДОВОИ ПЛАН гру
зоперевозок автотран
спорта выполнить к 27 

декабря и перевезти сверх 
плана 2.000 тонн груза и 50 
тысяч пассажиров: добить

ся снижения стоимости пе
ревозок на 4.000 рублей: 
повысить производитель
ность труда на 2 про-, 
цента по сравнению с 
плановой. Коллектив Кол- 
пашевского эксплуатацион
ного участка речного паро
ходства перевезет сверх 
плана 90 тысяч тонн на
роднохозяйственных грузов, 
план местных пассажирских 
перевозок выполнит на 102 
процента, сократит время 
обработки тоннажа под гру
зовыми операциями на 10 
процентов и добьется сверх
плановой экономии средств 
в 25 тысяч рублей.

Годовой план по перевоз
ке груза авиатранспортом 
выполнить к 28 декабря. 
За счет снижения себесто
имости авиаперевозок и по
вышения производительно
сти труда получить сверх 
плана не менее 100 тысяч 
рублей прибыли.

. Коллективу ремонтно
эксплуатационной базы
флота геологического уп
равления полностью и свое
временно обеспечить завоз 
оборудования, строительных 
материалов, техники, горю
чего и продовольствия гео
логоразведочным и буровым 
партиям. Перевезти сверх 
плана 1.500 тонн груза, в 
том числе автомобильным 
транспортом и тракторами в 
зимнее время —• 500 тонн.

Г

Годовой плай грузоперево
зок завершить к 27 декаб
ря.

Г ЕОЛОГИЧЕСКОЕ за
дание 1972 года выпол
нить к 15 декабря. По

высить производительное гь 
по сейсморазведочным ра
ботам на приборо-месяц на 
5 процентов. Геофизиче
ский трест получит в 1972 
году сверхплановой прибы
ли не менее чем 230 тысяч 
рублей.

ОДОВОИ ПЛАН по 
бытовому обслужива
нию населения выпол

нить к 29 декабря. Объем 
услуг на человека увели
чить на 24 процента по срав
нению с 1971 годом, в том 
числе по селу — на 30 про
центов, по городу— на 23 
процента, освоить 9 новых 
видов бытовых услуг.

Трудящиеся района берут 
обязательства активно бо
роться за высокую культу
ру города и села.

План розничного товаро
оборота выполнить на три 
дня раньше срока и про
дать населению товаров 
сверх плана на 350 тысяч 
рублей. Построить и сдать 
в эксплуатацию 4 магазина, 
3 товарных склада, хлебо
пекарню, холодильник и 
фруктохранилище, 'провести 
реконструкцию 8 магазинов, 
15 магазинов перевести на 
самообслуживание.

Более половины населе
ния нашего района — моло
дежь. И от того, как ком
мунисты направляют дея
тельность комсомольских 
организаций, занимаются 
воспитанием молодежи, за
висит решение хозяйст
венных и политических за
дач, стоящих перед коллек
тивами промышленных
предприятий, строительных 
и транспортных организа- ‘ 
ций, учебных заведений и 
школ.

На XXIV съезде КПСС 
была подчеркнута важная 
роль Ленинского комсомола, 
советской молодежи в обще
ственно-политической жиз
ни страны. Одновременно 
съезд потребовал от пар
тийных организаций более 
пристального внимания к 
делам комсомольцев, неос
лабной заботы о совершен
ствовании форм и методов 
руководства комсомолом.

” Сила и авторитет комсо
мола основываются на том, 
что на всех этапах развития 
нашего государства он был 
и остается верной опорой 
КПСС, проводником ее 
идей. В свою очередь пар
тия постоянно проявляет 
отеческую заботу о комсо
моле. Свидетельством это
му являются, в частности, 
такие документы, как по
становления ЦК КПСС «О 
работе Красноярской крае
вой партийной организации 
по руководству комсомо
лом» и «О 50-летии ВЛКСМ 
и задачах коммунистическо
го воспитания молодежи».

Выполняя решения XXIV 
съезда и постановления ЦК 
КПСС, Ленинский райком 
партии г. Томска разрабо
тал формы и методы руко
водства комсомольскими ор
ганизациями. Дважды этот* 
вопрос рассматривался на 
пленумах районного комите
та партии, неоднократно  ̂ — 
на заседаниях бюро райко
ма, на совещаниях в отде
лах. Стали системой встре
чи работников аппарата 
райкома КПСС с комсо
мольским активом, проведе
но районное собрание ком
мунистов, работающих в 
комсомоле. На совещаниях 
и семинарах секретарей це
ховых и первичных партий
ных организаций часто идет 
речь о работе с молодежью. 
Особое внимание уделяется 
подбору коммунистов, ко
торые осуществляют марк
систско-ленинское образова
ние молодежи.

Все это сказалось на улуч
шении. стиля работы партий
ных организаций с комсомо
лом. Умело направляют 
энергию молодежи на ре
шение основных задач, 
стоящих перед коллективом, 
коммунисты завода резино
вой обуви. В практике ра
боты этой организации — 
отчеты комсомольских бю
ро, комитета ВЛКСМ на 
заседаниях парткома, це
ховых партийных собрани
ях. Для подготовки отчетов 
партийный комитет назна
чает опытных коммунистов, 
которые не только проверя
ют работу комсомольских 
организаций, но и оказыва
ют им необходимую прак
тическую помощь в плани
ровании, правильном рас
пределении комсомольских 
поручений, подготовке и 
проведении собраний.

В связи с этим вспоми
нается иной пример. В 
третьем цехе завода изме
рительной аппаратуры план 
работы, комсомольской ор
ганизации состоял из трех 
пунктов: «Провести комсо
мольское собрание; работа 
«Комсомольского прожекто
ра»; выход в кино, театр». С 
какой повесткой дня и когда 
будет проведено собрание? 
Какую тему избрали для ос
вещения «прожектористы»? 
Почему в плане ничего не 
сказано об организации со
ревнования, о политической 
учебе, спорте? Эти вопросы 
следовало бы задать не

комитетов комсомола заво
дов подшипникового, изме
рительной аппаратуры и ре- 
зинсдаой обуви — коммуни
сты, 78 процентов пропаган
дистов сети комсомольского 
политпросвещения — члены 
партии, которые имеют 
стаж пропагандистской ра
бота! свыше трех лет.

Внимание партийных ор
ганизаций обращено и на 
рост рядов партии за счет 
членов ВЛКСМ. Если в ■> 
1969 году в партию было 
принято 93 комсомольца, 
то в 1971 году — 135.

Райком партии, многие 
партийные организации ста-

хозяйственных задач. Они 
активно помогали в строи
тельстве пятой очереди 
троллейбусной трассы, в 
сельскохозяйственных рабо
тах на селе. Из года в год 
растут ряды студенческих 
строительных отрядов и 
школьных производственных 
бригад. Летом прошлого го
да юноши и девушки инже
нерно-строительного инсти
тута освоили 1,5 млн. руб
лей капиталовложений. Не
мало хороших дел на счету 
учащихся средних учебных 
заведений, они выполнили 
работ на 700 тысяч рублей.

Комсомольцы и молодые
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только комсомольскому бю
ро, но и партийной органи
зации цеха.

На заводе резиновой обу
ви такого быть не может. 
В прошлом году здесь 
все цеховые партийные ор
ганизации слушали на своих 
собраниях отчеты комсо
мольцев. Партком завода за 
это время обсудил вопро
сы общеобразовательной и 
политической учебы моло
дежи, работы с молодыми 
специалистами.

Гордость завода — ком
сомольско-молодежная бри
гада, которой руководит Ге
рой Социалистического
Труда Прасковья Федоровна 
Фролова. Это сложившийся 
коллектив со своими тра
дициями. Здесь активно ра
ботает совет бригады, 20 
человек борются за звание 
ударника коммунистическо
го труда, у каждой девушки 
есть социалистическое обя
зательство.

Всегда находят поддерж
ку партийного комитета ком
сомольцы объединения «Сиб- 
кабель». Определенная си- 

' стема руководства комсо
мольской организацией сло
жилась в партийном бюро 
сельскохозяйственного тех
никума. Особенно активное 
участие коммунисты техни
кума принимают в подготов
ке и проведении комсомоль
ских собраний.

Райком КПСС, первичные 
партийные организации
стремятся усилить свое вли
яние в комсомольских орга
низациях с помощью моло
дых коммунистов, рекомен
дованных на комсомольскую 
работу. По сравнению с 
1970 годом партийная про
слойка в комсомольских ор
ганизациях увеличилась 
почти вдвое. Если на пер
вое января 1971 года в 
комсомоле работало 195 
коммунистов, то теперь их 
избрано 345. Из 44 членов 
райкома комсомола и реви
зионной комиссии— 27 ком
мунисты. Все члены бюро 
райкома комсомола и свы
ше 50 процентов членов

ли значительно больше уде
лять внимания '"коммунисти
ческому воспитанию моло
дежи. Перед ней выступают 
ветераны партии и комсомо
ла, участники Великой Оте
чественной войны, передови
ки производства, Герои Со
циалистического Труда, пар
тийные, советские работни
ки. Многие руководители 
предприятий являются про
пагандистами кружков и 
школ комсомольского по
литпросвещения. Среди них 
— директор . объединения 
«Сибкабель» В. В. Лыча- 
гин, заместитель секретаря 
парткома железнодорожного 
узла Г. М. Завьялов, пред
седатель завкома профсою
за завода резиновой обуви 
Л. М. Меньшикова. Улуч
шению . идейно-политическо
го воспитания молодежи 
значительно помогло про
ведение Ленинских зачетов. 
Первичные партийные орга
низации рекомендовали в 
состав комиссий по приему 
Ленинских зачетов более 
100 партийных и хозяйст
венных руководителей, вете
ранов партии и комсомола.

Готовясь к Ленинскому 
зачету, юноши и девушки 
изучили несколько работ 
В. И. Ленина, участвовали 
в организованных райкомом 
партии и райкомом комсомо
ла, парткомами и партбюро 
теоретических конференци
ях. На всесоюзном ленин
ском уроке «По-ленински 
учиться коммунизму» с до
кладами перед молодежью 
выступили секретари парт
комов и партбюро, присут
ствовали все работники ап
парата райкома партии. Все 
это позволяет вести более 
направленное воспитание и 
формирование комсомоль
ских кадров, глубже изу
чать их политические и де
ловые качества.

Волее 13 тысяч юношей 
и девушек района работают 
непосредственно в сфере 

'производства. Из них 
7.800 — комсомольцы.
Комсомольцы и молодые ра
бочие участвуют в решении

рабочие включились в со
циалистическое соревнова
ние за досрочное выполне
ние заданий 9-й пятилетки. 
Например, • в пятом цехе 
объединения «Сибкабель» 
работают под девизом: «Пя
тилетку— в четыре года, 
пятидневку—в четыре дня». 
11 комсомольских организа-

ганизовано политическое 
образование молодежи в 
комсомольских организаци
ях завода измерительной 
аппаратуры, вагонного депо. 
Партийные организации 
этих предприятий должны 
изменить отношение к идей
но-политическому воспита
нию молодых рабочих.

Важной задачей, стоящей 
перед комсомольскими ор
ганизациями района, явля
ется участие молодежи в 
охране правопорядка. В 
свое время райком ВЛКСМ 
принял хорошее решение: 
разбить район ■ на зоны 
комсомольского влияния. 
Однако практических ша
гов на этот счет не сде
лано. Комсомольцы мало 
принимают участия в рабо
те добровольных народных 
дружин, редки комсомоль
ские рейды по поддержанию 
общественного порядка в 
микрорайонах. Это большое 
упущение в работе комсо
мольских и партийных орга
низаций.

Недостатки в руководст
ве комсомольскими органи
зациями во многом объяс
няются и тем, что райком 
партии проявляет недоста
точно требовательности к 
первичным партийным орга
низациям за повышение 
роли молодежи в производ
ственной и общественно-по
литической жизни.

Вопрос о партийном ру
ководстве комсомольскими 
организациями в Ленинском 
районе недавно обсуждался 
на бюро областного комите-

ций,__ более 900 членов * та парТИИ, g ходе обсужде-
ВЛКСМ района поддержали 
этот почин.

Однако уровень руковод
ства комсомольскими орга
низациями еще не до кон
ца отвечает требованиям 
XXIV съезда КПСС. Не 
все комсомольские органи
зации определили конкрет
но свое участие в выпол
нении социалистических 
обязательств второго года 
пятилетки. Мало провозгла
сить лозунг «Пятилетку—в 
четыре года, пятидневку — 
в четыре дня», необходимо 
добиться, чтобы этот девиз 
стал боевой программой 
действий каждого комсо
мольца, каждого молодого 
человека. В этом теперь за
дача как комсомольских, 
так и партийных комитетов.

В работе ряда комсо
мольско-молодежных бригад 
есть элементы формализма. 
Всем нам памятны трудовые 
успехи и общественная ак
тивность бригады С. Ко- 
шельской с подшипникового 
завода, но после ухода бри
гадира 'коллектив фактиче
ски распался. Казалось бы, 
этот случай должен был 
стать серьезным уроком для 
партийного комитета пред
приятия. Однако прошло 
время, и здесь новый про
рыв в комсомольских де
лах-. На этот раз— в полити
ческом образовании моло
дежи.

На пленуме райкома 
КПСС приводился такой 
пример. Во втором шли
фовально-сборочном цехе
— большой молодежный кол
лектив, только комсомоль
цев здесь 300. А всеми фор
мами учебы охвачено лишь

ния высказан ряд крити
ческих замечаний. Для 
устранения недостатков бю
ро райкома КПСС наметило 
план мероприятий.

Необходимо усилить пар
тийное ядро в комсомоле, 

? улучшить подготовку в пар
тию комсомольских активи
стов. Следующий важный 
пункт плана касается учебы 
молодежи. Партийные ко
митеты должны держать под 
контролем не только коли
чество учащихся, но и ход 
занятий. Намечены меры 
для поддержки существую
щих и организации новых 
комсомольско - молодежных 
коллективов. Внимание пар
тийных организаций обра
щено на воспитание у моло- 

® дежи чувства гордости за 
свой труд, свою профессию. 
Немало предстоит сделать 
для улучшения быта и до
суга ’ молодых рабочих. 
Райком партии рекомендо
вал руководителям пред
приятий чаще встречаться 
с молодежью и комсомоль
цами, постоянно держать в 
поле зрения рабочие и сту
денческие общежития.

В партийном руководст
ве — сила комсомола. Но 
это не значит, что комму
нисты должны подменять 
комсомольские комитеты. 
Важно развивать инициати
ву молодежи, не допускать 
мелочной опеки, помочь 
комсомольцам выполнить 
задачи, стоящие перед ними 
на современном этапе строи
тельства нашего общества.

И. КРАСИЛЬНИКОВ, 
заведующий организа
ционным отделом __ Ле
нинского райкома

КПСС.

Д О Р О Г И Е  Я М К И
За зимнюю посадку круп

номерных деревьев коллек
тив РСУ зеленого строитель
ства можно поблагодарить. 
Дело это очень хорошее, ес
ли, конечно, вести его по-хо
зяйски. Но беда, когда в 
погоне за количеством пере
саженных деревьев мало за
ботятся о себестоимости этой 
работы.

В декабре прошлого

к домам №№ 30 и 32 жил- 
кооператива «Труд» подвез
ли несколько автомашин дров 
и начали жечь костры — 
оттаивали землю, чтобы под
готовить посадочные ямы. 
Шесть рабочих плюс трактор 
трудились 4 дня и вырыли

Все можно было сделать 
проще и бесплатно. В нашем 
кооперативе 320 квартир. 
Каждый из нас мог бы 
осенью без труда выкопать в 
указанном месте одну такую 
ямку. Но работники РСУ

13 ямок диаметром метр и ПрИ организации зимних по- 
глубиной — полметра. При садок почему-то забывают о 
такой организации эти: ямкк П0М01цИ общественности, 
влетели РСУ в золотую ко- ф ВЕРШИНИН.

года пеечку.

П О ЧЕМ У ОБХОАЯТ ?,
Еще прошлой зимой 

только устанавливался 
ный путь, к нам заходили 
автобусы Шегарского авто
транспортного предприятия. 
Хотя и не без хлопот, но мы 
имели возможность уехать в 
райцентр Молчаново или 
г. Томск. А в эту зиму Мол- 
чановский леспромхоз «про
бил» прямую дорогу из по-

как лесозавод. Теперь автобусы, 
сан- следуя по новой дороге, к 

нам не заходят.
Больше тысячи жителей 

поселка Игреково, в основ-

она, нам обещали помочь, но 
обещания обещаниями и ос
тались. Дорога к нам есть, 
от снежных заносов очи
щается. Почему же автобусы

ном—рабочие Усть-Чулым- обходят стороной наше Иг 
ской сплавконторы, практике- реково? 
ски отрезаны от районного
центра.

Несколько раз мы ставили 
этот вопрос перед руководи-

селка Сулзат на Могочинский телями Молчановского рай-

c. ВЛАСОВ, Т. ПЫ
ЖИК, Т. АБРАМОВА 
и другие жители пос. 
Игреково Молчановско

го района.

ТЕСНОТА КАЧЕСТВУ — ПОМЕХА
Я работаю электриком на об электроцехе почему-то ни- своими силами. Сделали сте 

новом асфальтовом заводе, кто не подумал. И вот сей- ны, потолок и... оросили. 
Рабочий коллектив у нас не- чае мы, электрослесари, рас- Надо быстрее реш ь 
большой — 90 человек, но полагаемся по небольшим вопрос. Иначе может пав - 
техники очень много. Одних комнаткам. Я и три моих то- риться- прошлогодняя ие 
электромоторов 200 штук — варища, например, разме- рия, когда из-за n™ *°r° "  А 
по 12 на каждой асфальтово- щаемся в клетушке размером честра ремонта за лето поло 
смесительной установке. 9 квадратых метров. Тут не вина моторов '

Э и м п й  о б ъ е м  о я б п т ы  v  то чтобы развернуться с МО- строя. Надо л “  Г 0 ® ° Р ” ТЬН!1 Зимои 6 ,  р б° I  тором—всем вместе присесть том, как это отражалось на
электриков особенно большой не£де Как же можно в таких темпах производства асфаль- 
— надо подготовить к летне- условиях работать и о каком тобетонной см$си? ^  
му сезону.все электрообору- качестве говорить? • ’
дование. А нам работать Осенью администрация за- 
негде. Когда строили завод, вода решила построить цех

электрик Томского ас
фальтового завода.

Д О М А -Н А  СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ СОХРАННОСТЬ
Жильцы дома № 17 по 

Подгорному переулку г. Том
ска часто сидят без воды. И 
виноваты в этом сами. Дело 
в том, что некоторые квар
тиросъемщики ленятся отно
сить мусор в приезжающую 
автомашину, а спускают его 
в канализацию. Естественно, 
канализационные трубы за
соряются. Аварийные брига
ды не успевают их прочи. 
щать. В подвале здания по
стоянно стоит вода — она 
медленно, но верно размыва
ет грунт под домом и разру
шает фундамент.

Меня удивляет равноду
шие некоторых жителей до
ма. Они живут в прекрасных.

благоустроенных квартирах, 
как в номерах «люкс» перво
классных гостиниц, ни о чем

социалистическую сохран
ность жильцам. Это дает хо
рошие результаты. Каждый

не заботятся. Снег убрать, хозяин отвечает за состояние 
двор привести весной в поря- своей квартиры, а все - за 
док, благоустроить его — из- дом в целом. И в случае про- 
вините говорят, это не наше явления нерадивости кварти- 
дела ’ росъемщика к жилью обще-

Члены домового комитета ственность предъявляет к не- 
А И Комов, А. А. Рак, му свои требования.
Н.’ Г. Лушников, В. М. Голо- Однако руководители на- 
вин М Н. Филина бездей- шего домоуправления № 6 
ствуют. Один говорит, что не перенимают доброго почи- 
часто ездит в командировки на своих соседей. Мне ду- 
и ему не до заседаний, дру- мается, надо все дома, а но
гой ссылается на занятость »ые многоэтажные обяза- 
по производственной работе, тельно передавать жильцам 

Я слышал, что домоуправ- на социалистическую сохран
яешь № 3 Кировского райо- ность.
на передало, часть, домов на м . и с я н и п .

ХОРОШО
И Д У Т

Д Е Л А
Буровая бригада Геннадия 

Малышева из Стрежевского 
управления буровых работ в 
прошлом году пробурила 
32.706 метров горных пород 
и выполнила план на 100,2 
процента. По итогам социа
листического соревнования 
коллектив занял второе ме
сто, пропустив вперед только 
бригаду опытного мастера 
В. Калиничука.

Буровой мастер Геннадий 
Малышев не новичок. Уже 
девять лет работает на неф
тяных месторождениях стра
ны. Свою первую. скважину 
на Советском нефтегазонос
ном месторождении он пробу
рил в 1969 году.

Хорошо начал этот коллек
тив н второй год пятилетки. 
По-ударному трудится здесь 
вахта Вячеслава Плохотню- 
ка. По итогам работы за 
прошлый год она заняла вто
рое место по управлению. 
Такие люди, как верховой 
Марат Махмутов, дизелист 
Фатей Полонянкин, буровой 
рабочий Николай Пинчук, в 
совершенстве владеют свои
ми специальностями и вно
сят ощутимый вклад в успех 
бригады.

Этот коллектив отличают 
хорошее качество буровых 
работ, высокая скорость про
ходки и безаварийность.

НА СНИМКАХ: буровой
мастер Г. Малышев; передо
вые рабочие бригады (слева 
направо) М. Махмутов, 
Ф. Полонянкин, Н. Пинчук.

Фото Е. Лисицына.
29 пцопентов Не лучше ор-

... ............................................

Ш к о л ь н ы й  у р о к —в м у з е е
Группа ребят останови

лась у одного из стендов му
зея. Нет, они пришли сюда 
не на экскурсию. Сейчас 
здесь начнется урок исто
рии, и проведет его не пре
подаватель Галина Александ
ровна Миловзорова, а науч
ный сотрудник дореволюци
онного отдела музея Лидия 
Михайловна Сыркина. Тема 
урока у девятиклассников 
34-й школы —- «Томск в 
годы революционных собы

тий 1905— 1907 годов». В 
руках Лидии Михайловны—  
прокламация. С жадным ин
тересом рассматривают ее 
ребята, с трудом разбирая 
строчки гневных, страстных 
слов. Может, эту проклама
цию набирал в своей типо
графии рабочий-печатник 
Иосиф Кононов, тот, кото
рый нес красное знамя на 
знаменитой январской де
монстрации 1905 года?

— Эта демонстрация, —

говорит Лидия Михайловна,
■— была первым боевым 
крещением томских рабочих. 
В ее подготовке участвовал 
С. М. Киров. Потом, вспо
миная о ней, он писал, что 
отсюда и началась его на
стоящая революционная
борьба. Подробный отчет о 
демонстрации был напечатан 
в ленинской , газете «Впе
ред» 8 марта 1905 года.
. Дальше—рассказ о С. М. 
Кирове. Школьники слуша

ют внимательно, не про
пуская ни одного слова. Они 
живут событиями тех лет. 
Такой урок будет в памяти 
долго.

Эта встреча работников 
музея со школьниками — не 
первая и, конечно, не по
следняя. Давно уже стало 
традицией устраивать в му
зее у революционных релик
вий комсомольские собрания 
и пионерские сборы, на ко
торые приглашаются ста

рые большевики, участники 
гражданской и Великой 
Отечественной войн, ветера
ны труда. Их рассказы ос
тавляют у молодежи яркое 
впечатление.

В дни зимних школьных 
каникул в музее были орга
низованы подобные встречи 
не только для учащихся го-

верситета В. Дмитриенко.
Часто в залах музея про

ходят тематические уроки и 
экскурсии. За 1971 -год их 
проведено 1.150. Специаль
но для таких уроков работ
ники музея разработали те
матику, соответствующую 
учебным программам.

Но наши контакты со
рода но и сел области. Аси- школой не ограничиваются 
невские школьники позна- экскурсионными формами 
комились с Героем Совет- работы. Педагоги нередко 
ского Союза В. Стрыгиным, дают школьникам
ребята из пос. Самусь — с 
нумизматом Э. Куликовым, 
впечатлениями о пребывании 
в Мали поделился с ребята
ми села Ювалы Кошевнн- 
ковского- района доцент уни

задание
написать сочинение на те
мы, подсказанные посеще
нием музея. Для выполнения 
этих заданий ребята вновь 
приходят к нам за консуль
тацией, самостоятельно ра

ботают в залах, зарисовыва
ют экспонаты для иллюст
рации сочинений.

В последний год значи
тельно выросло число посе
тителей музея. Мы стре
мимся быть ближе не толь
ко к школьникам, но и к 
коллективам промышленных 
предприятий, учебных за
ведений, совхозов и колхо
зов.

Значительное место в ра
боте мы уделяем обслужи
ванию сельского населения. 
Создано несколько пере
движных выставок на темы: 
«Край мой родной», «По 
дорогам войны», «Сибирь в 
полотнах художников» и

т. д. Сотрудники музея вы
езжают с лекциями в райо
ны области.

Получили распростране
ние «дни тружеников села». 
Недавно провели встречу. с 
рабочими совхоза имени XXI 
партсъезда Кожевниковско- 
го района. Гости побывали 
в ботаническом саду, позна
комились с экспозицией му
зея, проехали по историко- 
революционным местам го
рода и прослушали концерт 
артистов Томской филармо
нии.

Г. АНДРОСОВА, 
методист отдела науч
ной пропаганды крае

ведческого музея.
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Проблема содружества 
науки н производства, осо
бенно использования в на
родном хозяйстве научного 
потенциала вузов, до сих 
пор не решена, она еще не 
вышла из стадии поиска ор
ганизационных форм.

Разумеется, каждый кон
кретный случай содружества 
ученых и производства да
леко не всегда может слу
жить для общих рекоменда
ций. Тем не менее, как бы 
опыт ни выглядел сугубо ча
стным, он всегда содержит 
элементы общего характе
ра.

Исходя из этого, нам 
представляется интересным 

> рассказать о сотрудничест
ве нашей кафедры — авто
матизированных систем уп
равления политехнического 
института — с Томским за
водом математических ма
шин.

Оно началось 7 лет на
зад. когда по заданиям 

. СКВ завода стала разра
батываться автоматизация 
проектирования сложных 

I вычислительных комплексов 
С помощью ЭВМ.

В ходе этой работы мы 
освоили математические ме- 

, тоды решения многовариант
ных задач, записи этих за
дач на строго формальном 
языке алгоритмов, накопи
ли некоторый опыт рацио
нального распределения 
функций между человеком и 
вычислительной машиной.

Все это для нас стало

преддверием, стартовой пло
щадкой для перехода к бо
лее сложным задачам.

Завод и кафедра объеди
нили свои, усилия для реше
ния с помощью электрон
но-вычислительных машин 
задачи управления процес
сом подготовки нового про
изводства. Каждый из 
контрагентов преследовал 
свои интересы. Завод, ко
торый имел солидный план 
по новой технике, стремил
ся к решению одной из сво
их насущных проблем. Ка
федре необходима была 
практическая база, опыт 
для подготовки специали
стов по новому направле
нию — кибернетике.

И, хотя форма сотрудни
чества сама по себе была 
традиционной (по теме был 
заключен хозяйственный до
говор), по существу это бы
ла работа как бы одного 
исследовательского коллек
тива.

Завод, заказав кафедре 
тему, не ограничил на этом 
свою миссию, как это, к 
сожалению, часто бывает, а 
принял непосредственное 

участие на всех этапах ее 
разработки. В то время во
просы использования ЭВМ 
в управлении производством 
были еще новы. Додумы
вали вместе. А ведь часто 
представители науки (к 
слову сказать, не только ву
зовской) далеко не всегда 
имеют мужество признать 
ск-удность своих познаний в 
конкретной области произ

водства и ждут, что непо
знанное ими будет расшиф
ровано заводскими товари
щами. Практические же ра
ботники, озабоченные, есте
ственно, . преодолением ор
ганизационных и технологи
ческих проблем, куда менее 
активны на подступах к 
науке. Так создается «ни
чейная полоса» — причина 
многих несостоявшихся со
дружеств.

Когда на повестку дня бы
ло поставлено создание ав
томатизированной • системы 
управления, завод отказал-

В Н И М А Н И Е 1

ся от существовавшей в та
ких случаях традиции. Тех
ническое и рабочее проекти
рование системы не стал 
передавать отраслевому ин
ституту. Был избран риско
ванный по тем временам 
путь выполнения этих ра
бот совместными силами за
вода и кафедры. Рискован
ный, но многообещающий. 
Близость разработчиков к 
объекту позволяет опера
тивно обсуждать и уточнять 
отдельные решения, прове

рять их в условиях произ
водства и при получении 
положительных результатов 
переходить к их практиче
скому использованию, не 
дожидаясь завершения дли
тельного цикла создания 
есрй системы.

Прямое участие завода в 
разработке дает возмож
ность знать систему и быть 
готовыми к ее эксплуата
ции с момента завершения 
рабочего проектирования.

Так и было. После «за
действования» технического 
комплекса АСУ отдельные

И Н Т Е Р Е С Н Ы Й

задачи по мере их готовно
сти вводились в пробную, а 
затем и в ’ постоянную экс
плуатацию. И не только от
дельные задачи. Подсистема 
нормативов, являющаяся, 
по существу, информацион
ным базисом системы, на
чала свою службу на год 
раньше запланированного 
срока.

Наконец, неизбежно воз
никающий при этом про
цесс активного информаци
онного обмена охватывает

многие отделы и службы 
предприятия, психологиче
ски готовя коллектив к пе
реходу на автоматизирован
ное управление.

На заводе был создан 
отдел АСУ, Его формирова
ние в условиях, когда ни 
одно учебное заведеннр 
страны еще не выпустило 
специалистов этого профи
ля, —- дело нелегкое. Пона
добились значительные уси
лия дирекции и партийной 
организации завода, чтобы 
найти тех. кто проникся 
важностью проблемы, имел

способности и желание 
взяться за новое, сложное 
дело. Энтузиасты (именно 
так хотелось бы их назвать) 
прошли своеобразную шко
лу повышения квалифика
ции на кафедре, познако
мились с элементами прак
тического опыта, накоплен
ного на предприятиях стра
ны.

В ходе работы произошло 
естественное разделение 
труда. Подсистемы норма
тивов, технико-экономиче

ского планирования, мате
риально-технического снаб
жения и все, что требует 
скрупулезного учета спе
цифики завода, разрабаты
валось практиками. Заво
дом же были решены и во
просы, связанные , с созда
нием, освоением и вводом в 
действие технической базы 
системы, состоящей . из 
крупной информационной 
ЭВМ «Днепр-21», комплек
са периферийных устройств 
и средств связи.

Кафедра вела поиск эф
фективных методов и алго

ритмов решения основных 
задач, осуществляла разра
ботку более сложных в ма
тематическом отношении 
подсистем, как, например, 
подсистемы статистического 
анализа деятельности пред
приятия.

Подведем некоторые ито
ги. В конце 1971 года здврд 
ввел в действие первукэ 
очередь автоматизированной 
системы управления. Кол
лектив предприятия осознал

преимуществ  ̂ автоматизи
рованного ' управления, а 
у сотрудников отдела АСУ 
воспитано понимание необ
ходимости широкого ис
пользования экономико
математических методов 
для оптимизации управле
ния производством. Именно 
использование экономико
математических методов, а 
не механическое перенесе
ние на ЭВМ традиционных 
задач и методов управления 
сулит в перспективе основ
ной эффект от применения 
ЭВМ в управлении произ
водством.

Признаки количественно
го и качественного роста 
легко усматриваются и на 
кафедре. За три года здесь 
сложился работоспособный 
коллектив, насчитывающий 
около 50 сотрудников. По
высилась его научная ква
лификация — за последние 
два года защищено 3 и под
готовлено к защите 4 кан
дидатские диссертации по 
управлению организацион
ными системами. В значи
тельной мере за счет 
средств, полученных по хоз
договору, при шефской по
мощи завода математиче
ских машин созданы учеб
ные лаборатории, оснащен
ные современным электрон
ным оборудованием.

Через месяц начинает ра
боту государственная экза
менационная комиссия, ко
торой предстоит оценить 
первые дипломные проекты 
питомцев нашей кафедры.

Уже и сейчас можно ска
зать, что это будут интерес
ные и, самое главное, весь
ма полезные для практики 
работы, так как многие из 
студентов занимались науч
ными исследованиями и те
перь дипломируют по те
мам, связанным с созданием 
территориальной автомати
зированной системы управ
ления Томской области, 
АСУ завода математических 
машин, АСУ собственного 
института.

То, что первые выпуск
ники «подоспели» как раз 
к началу развертывания ра
бот по АСУ, столь актуаль
ных для различных сфер 
общественного производст
ва, свидетельствует о том, 
что четыре года назад бы
ло выбрано верное направ
ление и профиль подготов
ки. И в этом тоже один из 
важных итогов сотрудниче
ства завода и кафедры.

Из нашего частного опы
та можно сделать следую
щий вывод: совершенство
вание управления объекта
ми народного хозяйства яв
ляется одной из тех благо
приятных областей, где за
воды и вузы могут плодо
творно сотрудничать в ре
шении актуальной народно
хозяйственной проблемы по
вышения эффективности об
щественного производства.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
заведующий кафедрой 
АСУ Томского поли
технического институ

та, доцент.

ЗАВОД И КАФЕДРА
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Б Е Л А Я  
ОЛШМПИА Д А
День пятый

Утро 7 февраля — пятого 
дня Белой Олимпиады в 
Саппоро — оказалось для 
нашей команды «серебря
ным». Однако вторая по до
стоинству медаль, завоеван
ная 26-летним московским 
студентом Федором Симашо- 
вым в лыжной гонке на 15 
километров, сияет для нас 
■особым блеском. Ведь еще 
никогда наши гонщики не по
лучали таких высоких наград 
в лыжном спринте ни в олим
пийских соревнованиях, ни 
ца чемпионатах мира.
* Москвич постепенно «под- 
Афался» ко второй ступень
ке пьедестала почета, заняв 
после первых 5 км только де
сятое место. На десятикило
метровом отрезке Симашрв 
показал уже пятый резуль
тат, а на финише, как гово
рят спортсмены, «накатил» 
и был уже вторым — 46 мин. 
00,84 сек.

Чемпионские почести при
нимал в этот солнечный день 
24-летний электрик из Шве
ции Свен-Оке Лундбэк, чей 
успех оказался сюрпризом не 
Только для соперников, но и 
для руководителей команды.

Победитель добился бес
спорного преимущества, по
казав на этой дистанции ве
ликолепное время—45.28,24. 
Он так энергично начал бег, 
что его вызов не сумел при
нять никто из конкурентов.

Бронзовую медаль полу
чил норвежец Ивар Форму— 
46.02,68.

Только неудачный жребий 
не позволил кировчанину 
Юрию Скобову (он старто
вал впереди фаворитов под 
23-м номером) претендовать 
на место в призовой тройке. 
Но все равно Скобов, проя
вивший характер настоящего 
бойца, заслуживает похвал 
за свой пятый результат —■ 
46,04,59.

Москвичи Владимир Во
ронков и Валерий: Тараканов, 
заняли соответственно две
надцатое (46.33,43) и шест
надцатое (46.48,32) места.

Приятный для болельщи
ков советской команды сюр
приз родился в самом начале 
соревнований конькобежцев 
на их ’ заключительной ди
станции 10.000 метров. Чем
пион СССР Валерий Лавруш- 
кин побил на 3,52 сек. олим
пийский рекорд и «сбросил» 
сразу 15,52 сек. с рекорда 
всесоюзного. Его . резуль
тат — 15 мин. 20,08 сек. 
оказался в итоге пятым (еще 
два зачетных очка москвича 
после шестого места на «по
луторке»),

Лаврушгаш упорно борол
ся с лучшими скороходами 
мира. Почти до конца забегов 
он был третьим (вслед за 
показывающим пример спор
тивного «долгожительства» 
ЙО-летним голландцем Кее- 
фм Феркерком — 15.04,70 
и норвежцем Стеном Стенса- 
ном — 15.07,08, 'которые 
получили серебряную и брон
зовые медали).

Сильный голландский
конькобежец Ян Боле, ста]> 
товавший в предпоследней 
паре, опередил Лаврушкина 
на 2,09 сек. А на пятую 
строку его «передвинул» Hfe 
кто иной, как сам Схенк, бе
жавший в последней паре.

Гул восхищения прокаты
вался, по трибунам, когда на 
электротабло вспыхивали
цифры, означающие, за 
сколько секунд он преодолел

очередной круг. (Кстати, это 
весьма полезная новинка для 
таких соревнований). Рос
лый, под два метра конько
бежец, словно синяя торпеда, 
неудержимо несся к своей 
новой победе на олимпий
ском катке. Это было велико
лепное зрелище. Может 
быть, лишь чересчур резвое 
начало «замедлило» вторую 
половину бега и не позволи
ло побить свой же мировой 
рекорд (и лед стал мягче). 
Но и достигнутые 15.01,35 
достойны восхищения.
27-летний голландец стал 
поистине королем ледовых 
дорожек. Он — неоднократ
ный чемпион мира и Европы, 
а здесь получил три золотые 
медали, что удавалось в 
прошлом (причем весьма да
леком) Только двум конько
бежцам...

Лишь один день будет пу
стовать каток Макоманая. 
9 февраля на его искусствен
ный лед выйдут спортсмен
ки. Они будут состязаться 
на дистанции 1.500 метров.

Советские хоккеисты в 
своем втором на Олимпиаде 
матче встретились со шведа
ми. Игра завершилась вни
чью — 3:3 (1:0, 1:0, 1:3).

На шестой минуте Харла
мов реализовал численное 
преимущество. На тридцать 
третьей ? это сделал Фяр-. 
сов. В начале третьего перио
да Пальмквист сократил раз
рыв в счете, но Харламов за
бил свой пятый в Саппоро 
гол, и опять—чемпионы ми
ра впереди на две шайбы. В 
конце матча Хаммарстрем и 
Викберг свели его к ничьей.

...За четырнадцать минут 
до финальной сирены чем
пионы мира имели преиму
щество в две шайбы, но не 
смогли его удержать.

Сборная СССР выступала 
в таком составе: Третьяк;
Цыганков — Рагулин, Фир
сов — Харламов — Вику
лов, Ромишевский — Лут- 
ченко, Мишаков — Петров—• 
Блинов, Кузькин — Давы
дов, Мальцев — Шадрин — 
Якушев. Мишаков занял ме
сто получившего травму но
ги Михайлова (пока трудно 
сказать, сможет ли тот снова 
выйти на лед в Саппоро).

Потерял два очка другой 
фаворит олимпийского тур
нира — сборная ЧССР, — 
проигравший американским 
хоккеистам, — 1:5. Точно с 
таким же счетом чехословац
кая команда уступила сбор
ной США в прошлом году на 
чемпионате мира в Швейца
рии. И все-таки сегодняшний 
результат — неожиданность.

На горе Энива горнолыж
ники разыграли комплект 
наград в скоростном спуске. 
Успех сопутствовал швейцар
ским спортсменам. Чемпио
ном Олимпиады стал Бернар 
Русси — 1 мин. 51,43 сек. 
Второе место занял его това
рищ по команде Ролан Ко- 
ломбен — 1.52,07. Бронзо
вую медаль получил австри
ец Хайнрих Месснер — 
1.52,40. Длина трассы — 
2.636 метров (перепад высо
ты 772 метра). Скорость, как 
можно подсчитать, была не 
менее 86 километров в час. 
От нее захватывало дух не 
только у спортсменов, но и у 
зрителей!

* * *

Очаровательные юные фи
гуристки так старались опе
редить друг друга и хоть 
немного догнать прилежную 
исполнительницу «школы» 
чемпионку мира Беатрис 
Шубу! Но действующая свои 
последние месяцы система 
соревнований позволила ав
стрийской спортсменке удер

жать лидерство — 2751,5 
балла (сумма мест — 9).

Особенно отличилась, ис
полняя произвольную компо
зицию, белокурая задорная 
американка Джанет Линн. У 
нее даже была одна высшая 
оценка — 6,0. Спев свою 
красивую «песню», Линн 
поднялась на «бронзовую» 
ступеньку пьедестала почета
— 2663,1 (27). Мощное и 
быстрое катание канадки Ка
рен Магнуссен дало ей «се
ребро» — 2673,2 (23). Соня 
Моргенштерн (ГДР), хотя и 
была третьей в этот вечер, 
по общим итогам пропустила 
вперед американку Джулию 
Холмс и Жужу Алмаши, ко
торая единственная представ
ляет в Саппоро венгерский 
спорт.

Сама же Шуба — рослая, 
крепкого сложения дезушка, 
плавно, невозмутимо, словно 
королевская яхта, скользила 
по льду, неохотно отрызаясь 
от него, чтобы исполнить 
прыжки, к которым так не 
лежит ее душа... И это было 
трогательно и по-своему кра
сиво...

13-летняя москвичка Ма
рина Сэная тоже заслужила 
аплодисменты зрителей
Дворца спорта Макоманаи, 
исполнив чисто свою про
грамму с прыжком в 2,5 обо
рота. Она переместилась с 
самого конца таблицы на од
ну строчку выше — 2198,6 
Ц60). Несомненно, уроки 
Саппоро пойдут ей на поль
зу.

Поздно вечером закончил
ся матч хоккеистов Финлян
дии и Польши. Победили 
финны — 5:1 (0:0, 4:0, 1:1). 

* * *
Саночники ГДР еще раз 

подтвердили 7 февраля, что 
они — сильнейшие в мире. 
Первое место среди женщин 
в соревнованиях на одиноч
ных санях заняла Анна-Ма
рия Мюллер. На прохожде
ние трассы (длина — 800 
метров, перепад высот 78 
метров) она затратила в че
тырех заездах 2 мин. 59,18 
сек. Второй и третьей были 
ее соотечественницы Уте 
Рюрольд и Маргит Шуманы
— 2.59,49 и 2.59,54.

Лучшей среди советских
участниц была москвичка 
Нина Шашкова — двенад
цатое место (3.04,38). Ле
нинградки Нина Игнатьева и 
Наталья Омшева заняли 
семнадцатое и двадцатое 
(последнее) места.

И у мужчин все призеры— 
спортсмены ГДР. Обладате
лем золотой медали стал 
Вольфганг Шейдель — 
3.27,58 (в четырех заездах). 
Харальд Эриг и Вольфрам 
Фидлер затратили на про
хождение этой же трассы, 
длиной 1.030 метров (пере
пад высот 101 метр) 3.28,39 
и 3.28,73 сек.

Ленинградцы Юрий Его
ров н Сергей Осипов заняли 
двадцать девятое и тридцать 
третье места, москвич Юрий 
Светиков — сорок первое 
(3.43.69), опередив трех 
участников.

Скромные результаты на
ших саночников не были 
неожиданностью. Этот вид 
спорта у нас культивируется 
совсем недавно.

— У нас очень несовер
шенна техника управления 
санями, — говорят спорт
смены. — Совсем нет опыта. 
Мало трасс для трениро
вок...

10 февраля медали саноч
ники будут оспаривать на 
«двойках».

(ТАСС).
~  СаппороцЯ.-февраля, „.*•

соонцения из за ру вежа
На фронтах Индокитая

ХАНОЙ, 7 февраля. 
(ТАСС). Из Индокитая про
должают поступать сведения 
об успехах патриотических 
сил в борьбе против войск 
американских агрессоров и 
их марионеток.

Как сообщает агентство 
ВИА со ссылкой на АПО, в 
январе этого года бойцы На
родных вооруженных сил ос
вобождения Южного Вьетна
ма в провинции Куангнгай 
вывели из строя около 900 
вражеских солдат и офице
ров. Одновременно патриоты 
разрушили два концентраци- 

"онных лагеря и помогли то
мившимся в них местным 
жителям вернуться в родные 
деревни.

В провинции Чавинь в 
первой половине января пат
риотические силы нанесли

ряд ударов по позициям про
тивника, вывели из строя 50 
солдат и офицеров, захвати
ли большое количество 
стрелкового оружия.

Как сообщает агентство 
Каосан Патет Лао, силы ос
вобождения Лаоса в прошлом 
месяце вывели из строя око
ло 2.400 солдат и офицеров 
противника, в том числе таи
ландских наемников и амери
канских «советников», сбили 
18 самолетов, захватили или 
уничтожили 18 военных ма
шин.

В Камбодже 24 января 
патриоты нанесли удар ' по 
вражеским войскам в провин
ции Прейвенг. Потери про
тивника — 50 человек уби
тыми и ранеными. Об этом 
сообщило Кхмерское инфор
мационное агентство.

ПЛАНЫ КОНЦЕНТРАЦИИ 
МОНОПОЛИЙ

Б’ОНН, 7 февраля. 
(ТАСС). Крупнейшие запад
ногерманские промышлен
ные концерны ныне высту
пают в качестве инициаторов 
создания в Западной Евро
пе наднациональных про
мышленных объединений, 
главная цель которых — 
борьба с проникновением в 
различные отрасли'промыш
ленности, а также на запад
ноевропейские рынки амери
канских монополий. Так, с 
призывами к такого рода 
концентрации производства 
как важного средства в кон
курентной борьбе уже не 
раз выступали представите
ли ведущих автомобильных 
фирм ФРГ, серьезно обес
покоенные наступлением.

развернутым в Западной Ев
ропе американскими кон
цернами.

Кроме того, печать со
общает о том, что руководи
тели наиболее крупной за
падногерманской авиацион
ной фирмы «Мессершмит — 
Бельков-Блом ГМВХ» вы
ступают с планами объеди
нения авиационной и косми
ческой промышленности
стран—участниц европей
ского экономического сооб
щества.

Представители фирмы 
«Мессершмит — Бельков- 
Блом ГМБХ» отметили не
обходимость того, чтобы та
кого рода слияние было под
готовлено «правительствами 
на европейском уровне».

Взрыв негодованияЗА БЕЗОПАСНОСТЬ 
И СОТРУДНИЧЕСТВО

ВАРШАВА, 8 февраля. 
(ТАСС). Здесь состоялось 
заседание Польского общест
венного комитета по безопас
ности и сотрудничеству в 
Европе, в котором приняли 
участие видные обществен
ные и политические деятели 
ПНР. Участники совещания 
приняли резолюцию, в кото
рой выражают стремление 
польского народа к миру и 
сотрудничеству со всеми ев
ропейскими народами. Мы 
активно поддерживаем идею 
созыва общеевропейского со
вещания по вопросам без
опасности и сотрудничества 
и выступаем за его скорей
ший созыв, говорится в ре
золюции. Особенно важное 
значение для успешного про
ведения это^о совещания 
имеет Пражская декларация 
Пазит-ического консультатив
ного комитета государств — 
участников Варшавского До
говора. Декларация содер
жит конструктивную и реаль
ную программу дальнейшей 
разрядки напряженности и 
мирного сосуществования ев
ропейских государств.

НЬЮ-ЙОРК, 7 февраля. 
(ТАСС).

Преступления английской 
военщины в Северной Ир
ландии вызвали взрыв него
дования в США. На улицах 
Нью-Йорка прошли демон
страции протеста. «Англий
ская армия должна уйти!», 
«Англичане, убирайтесь 
вон!» — такие лозунги несли 
участники демонстрации про
тив кровавой расправы анг
лийских парашютистов над 
мирными демонстрантами в 
Северной Ирландии.

С призывом бойкотировать 
английские товары выступил 
«Американский комитет за 
справедливость в Ольстере». 
«Это будет ответом на бри
танскую политику террора и 
позицию попустительства 
англичанам, занятую пра

вительством США»', — зая
вил, выступая на пресс-кон
ференции, член комитета 
Фрэнк Дуркан.

В борьбу против варвар
ской политики Лондона в 
Ольстере включаются аме
риканские профсоюзы. «В 
знак протеста против тира
нии, жестокости и зверств 
англичан в Северной Ирлан
дии мы будем бойкотировать 
английские корабли», -— за
явил председатель профсою
за портовых грузчиков и 
складских рабочих Т. Гисон.

Как заявили корреспон
денту ТАСС в «Комитете за 
справедливость в Ольстере», 
телеграммы солидарности с 
борцами против насилия и 
репрессий английских окку
пантов в Северной Ирлан
дии поступают со всех кон
цов страны.

СЕВЕРНАЯ ИРЛАНДИЯ. Гнев и возмущение жителей 
Ольстера вызвало кровавое преступление английской ар
мии в Лондондерри. Там объявлен «день траура». На три 
дня прекратили работу предприятия и учреждения города, 
закрыты магазины и школы.

2 февраля тысячи жителей Лондондерри вышли на ули; 
цы, чтобы проводить в последний путь жертвы английской 
военщины.

НА СНИМКЕ: во время траурной процессии.
Телефото ТАСС,

ОБСТАНОВКА В КИТАЕ И МАНЕВРЫ  
П Е К И Н С К О Г О  Р У К О В О Д С Т В А

Недавняя перетряска в пе
кинской верхушке, показав
шая внутреннюю слабость 
маоистского руководства, его 
нестабильность, сохранение в 
стране напряженного поло
жения, преподносится китай
ской прессой как очередная 
«победа линии Мао Цзэ-ду- 
на». Особый акцент при этом 
делается на необходимости 
дальнейшего внедрения в 
партию идей маоизма.

В результате междоусоб
ной борьбы в настоящее вре
мя из 21 члена Политбюро 
ЦК КПК, сформированного 
всего лишь три года тому 
назад на IX съезде КПК, на 
политической арене сохрани
лись не более семи-восьми 
человек. Зарубежная печать, 
ссылаясь на пекинские источ
ники, недавно писала, что не 
менее шести членов Полит
бюро ЦК КИН- обвинены в 
подготовке заговоров. В По
стоянном комитете Политбю
ро, состоявшем в 1966 г. из 
одиннадцати, а после IX 
съезда КПК из пяти членов, 
ныне фактически действуют 
лишь двое — Мао Цзэ-дун и 
Чжоу Энь-лай.

Судя по сообщениям печа- 
тда*-грушщ- Мао Цзэ-дуна,

одержавшая верх в очеред
ном туре междоусобной борь
бы, пытается вновь «рекон
струировать» руководящее 
звено за счет своих привер- 
женцев; Есть и иные «новше
ства»: при пекинском руко
водстве сформирована «спе
циальная группа по делу 
Линь Бяо», на которую воз
ложено составление «черных 
списков» и проведение новых 
массовых чисток, распро̂ - 
страняется подготовленный 
этой группой документ о 
«десяти тяжких преступлени
ях Линь Бяо». Вчерашний 
«преемник» Мао Цзэ-дуна 
обвиняется «в попытке орга
низовать военный переворот, 
создании клик, связях с пре
дателями» и других̂  преступ
лениях.

Волна массовых чисток, 
проводимых под лозунгом 
«удаления негодного», рас
пространилась из Пекина ка 
другие города и провинции. 
Китайская пресса сообщает 
о различных формах этих 
чисток. В Шанхае, например, 
они проводятся как кампа
ния «в поддержку органов 
власти», в Тяньцзине —• под 
лозунгом «борьбы против 

-буржуазных-, заговорщиков»*.

в Нанкине — под предлогом 
необходимости «решительно 
ликвидировать влияние яда 
враждебных взглядов» и т. д. 
Чтобы оправдать эти чистки, 
журнал «Хунци» объявил, 
что чистота КПК «является 
понятием относительным, а 
нечистота — абсолютным», и 
призвал к проведению в 
стране новой «культурной 
революции».

В осведомленных кругах, 
близких к пекинскому руко
водству, утверждают, что 
многие из тех, кто опасается 
быть подвергнутым «чист
кам», пытаются нелегально 
покинуть страну. Так, в кон
це сентября власти КНР, по 
сообщениям зарубежных
агентств, арестовали до 20 
«высокопоставленных офице
ров», которые намеревались 
пробиться через границу в 
Гонконг. Несколько позже, в 
октябре, в попытке бегства 
за рубеж была обвинена еще 
одна группа видных военных. 
Арестованные немедленно
предстают перед трибунала
ми и обычно приговаривают
ся к смертной казни. Такие 
казни, как сообщается, уже 
были произведены в ряде го- 

юдов .страны. | - -

Массовые чистки и аресты 
сопровождаются в стране 
нагнетанием антисоветизма. 
Прием, который применяет 
группа Мао, нетрудно рас
познать: как только возника
ют внутренние трудности в 
стране, разногласия в руко
водстве, так сразу же с новой 
силой поднимается- волна ан
тисоветизма. Населению уси
ленно внушают мысль об «уг
розе с севера», якобы навис
шей над Китаем, на страни
цах газет появляются призы
вы «готовиться к войне» и 
т. п.

Сейчас повсюду в Китае 
проводятся массовые собра
ния, посвященные проработ
ке редакционной новогодней 
статьи «Сплачивайтесь на за
воевание еще больших 
побед», опубликованной в 
газетах «Жэньминь жибао», 
«Цзефанцзюнь бао» и жур
нале «Хунци». Эта статья, 
как уже сообщалось, содер
жит грубые выпады в адрес 
Советского Союза и других 
социалистических стран. Ко
роче говоря, нынешнее пе
кинское руководство, в кото
ром главенствующую роль 
играет антисоветская группи
ровка, сложившаяся в ходе 
культурной революции, пы
тается вновь создать в стране 
атмосферу военного психоза 
и таким путем отвлечь вни
мание народа от острых со
циальных и экономических 
проблем.

Одновременно из антиаме
риканской пропаганды, веду

щейся ув Китае, все больше 
вытравЛяется ее антиимпери
алистическое содержание. В 

"Пекине, Шанхае, Тяньцзине 
■— всюду, где должен, в coj 
ответствии с намеченной 
программой, побывать в фев
рале президент США, — 
проводятся, как пишет аме
риканская печать, «важные 
косметические о̂перации»; 
тщательно замазываются ан
тиимпериалистические при
зывы и лозунги на стенах 
домов, удаляются антиаме
риканские карикатуры, унич
тожаются плакаты, призыва
ющие оказывать поддержку 
национально - освободитель
ным движениям.

В свое время Мао Цзэ-дун 
говорил: «Империалисты на
мерены бороться с СССР, 
бороться с коммунистами. 
Пойдешь на союз с ними, а 
они потребуют от тебя с 
боем — на север, и от твоей 
революции ничего не останет
ся. Теперь положение совер
шенно ясно: если не полити
ка союза с Россией, если не 
союз с социалистическим го
сударством, то непременно 
политика союза с империали
стами, непременно союз с 
империализмом».

Что верно, то верно. Пе
кинские руководители, ока
завшиеся лицом к лицу с 
глубоким и острым кризи
сом маоистского политике* 
ского курса, все дальше идут 
по пути антисоветизма и 
антикоммунизма.

(ТАСС),
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КОМСОМОЛ-ШЕФ ФЛОТА
16 октября 1922 года по инициативе В. И. Ленина ре

шением V съезда РКСМ было установлено шефство ком
сомола над Военно-Морским Флотам. За прошедшие с то
го дня годы тысячи комсомольцев, молодых рабочих и кре- 
стьян, пришедших на флот по комсомольским путевкам, 
вписали яркие страницы в летопись нашего флота.

Большая и крепкая дружба связывает томских комсо
мольцев с Краснознаменным Тихоокеанским флотом. Бю
ро областного комитета комсомола приняло постановление 
о подготовке к 50-летию шефства комсомола над Военно- 
Морским Флотом. О планах этой работы мы попросили 
рассказать секретаря обкома ВЛКСМ Тамару ДЕМК- 
ШЕВУ.

Активную подготовку к 
50-летнему юбилею шефства 
комсомола над флотом 
развернут сейчас все гор
комы и райкомы ВЛКСМ. 
Первостепенная наша задача 
— постоянная забота о 
подготовке для службы

на короблях, в частях, 
военно-морских училищах 
молодежи, безгранично .. пре
данной Коммунистической 
партии и советскому народу, 
грамотной, зачаленной идей
но и физически, готовой 
к самоотверженному рат

ному труду. Очень важ
но укреплять связь с во
инскими частями, кораблями, 
где проходят службу комсо
мольцы и молодежь.

Шефство над Военно-Мор
ским Флотом — составная 
часть той большой работы по 
военно-патриотическому вос
питанию. которая проводит
ся в нашей области. На все
союзном слете в Ульяновске 
несколько наших комсомоль
ских организаций были на
граждены дипломами всесо
юзного штаба похода комсо
мольцев и молодежи по ме
стам революционной, боевой 
и трудовой славы. Среди на
гражденных — комсомольцы 
томского ГПТУ-6, школы 
№ 34.

В томской школе № 54 
ученики создали музей ко
рабля «Красный вымпел». 
На его открытие весной про
шлого года прибыла делега
ция с Тихого океана. Необ
ходимо, чтобы как можно 
больше комсомольцев и мо
лодежи побывало в этом му
зее, познакомилось с истори
ей легендарного корабля, со 
славными традициями друж
бы томичей и мэряков-тихо- 
океанцев.

За последние годы значи
тельно больше внимания во
енно-патриотическому вос
питанию стали уделять ком
сомольцы вузов. Особенно 
хотелось бы отметить уни
верситет и медицинский ин
ститут. Сейчас в их планы

органично вольются беседы, 
лекции, вечера, кинофестива
ли, посвященные 50-летию 
шефства комсомола над фло
том.

Большой интерес к этой 
теме проявляет и сельская 
молодежь. Спартакиады, пио
нерские сборы, вечера встреч 
с ветеранами Военно-Мор
ского Флота, с отличниками 
боевой и политической подго
товки — формы работы са
мые разнообразные.

В период подготовки к 
юбилею областной комитет 
комсомола предполагает на
править на корабли и в части 
Тихоокеанского флота комсо
мольскую делегацию. Мы же, 
в свою очередь,-обратимся в 
политуправление Тихоокеан
ского флота с „просьбой на
править делегацию флота для 
выступлений в Томске и на 
всесоюзных комсомольских 
стройках области.

ф  СЛАВНАЯ ДРУЖ

БА ТОМИЧЕИ И МОРЯ
КОВ ТИХООКЕАНЦЕВ

•  В СЕМНАДЦАТЬ 
МАЛЬЧИШЕСКИХ ЛЕТ

•  ГЕРОИ СОВЕТСКО- 
ГО СОЮЗА — ТОМИЧ 
ПЕТР ГАВРИЛОВ

О ПОИСК 
СЛЕДОПЫТЫ

ВЕДУТ

Ий ЗЙИЙДИОЙ ДВИНЕ
О нем мы узнали из фрон

товых документов в военном 
архиве. Узнали, что Петр 
Филиппович Гаврилов родом 
из Томска и там в 1936 году 
был призван в армию. Во 
время войны его родные про
живали в Томске по улице 
Р. Люксембург, 40, кв. 10. 
Летом 1944 года гвардии 
старший лейтенант П. Гав
рилов был командиром тан
ковой роты, которая находи
лась на Витебщине и там 
прорывала оборону противни
ка в июне 1944 года около 
поселка Сиротина. Первым в 
бригаде это сделал Гаври
лов. Он был командиром ро
ты и одновременно команди
ром танкового экипажа. На 
своем танке ворвался в рас-

уничтожил два дота и более 
пятидесяти врагов.

Рота поддерживала на
ступление стрелкового ба
тальона. В основном благо
даря танкистам были осво
бождены деревни Паршино, 
Добрынино и Вербали. Ко
мандир роты успевал коман
довать танкистами и лич
ным примером показывать 
другим экипажам, как мож
но и нужно бить врагов. В 
боях за эти деревни гвардии 
старший лейтенант П. Гаври
лов уничтожил две противо
танковые , батареи, пять авто
машин с боеприпасами и по
давил огонь трех пулеметных 
точек противника.

Наступление начали 23 
июня, а уже назавтра рота 
вышла к берегу Западной

Двины около поселка Улла 
Бешенковичского района. 
Враги тоже отступали к реке 
и стремились быстрее пере
правиться, чтобы на запад
ном берегу занять заранее 
подготовленные укрепления. 
Но танкисты опередили вра
гов и первыми вышли к ре
ке. Сами они не могли пере
править свои машины через 
реку, но помогли автомат
чикам, прибывшим на броне 
танков: прикрыли пулемет
ным и орудийным огнем их 
переправу. Танкисты все 
сделали, чтобы помешать 
врагам переправиться за ре
ку. Они удерживали берег 
до подхода стрелковой диви
зии.

Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 22

июля 1944 'года гвардии 
старшему лейтенанту П. Ф. 
Гаврилову было присвоено 
звание Героя Советского Со
юза.

Некоторое время назад мы 
пытались найти самого быв
шего танкиста и расспросить 
его о жизни в Томске и о бо
ях в Прибалтике и на ее под- 

. ступах. .На из Министерства 
обороны СССР нам сообщи
ли, что Петр Филиппович че
тыре рода назад умер... Из 
тех же фронтовых докумен
тов мы еще узнали, что от
важный томич принимал уча
стие осенью 1942 года в бо
ях на юге, защищал Север
ный Кавказ, был ранен, был 
награжден несколькими ор
денами, в том числе орденом 
Красного Знамени.

П. ФРОЛОВ, 
учитель истории, руко
водитель военно-истори
ческого кружка школы 

№ 37 г. Вильнюса. .

ВЕТЕРАНЫ,
ОТЗОВИТЕСЬ!

Следопыты Зюкайской ср ед 
ней школы В ерещ агинского 
района Пермской области 
соби р аю т материалы о б ое 
вом пути 159-й —61-й гвардей
ской  Славянской Краснозна
менной стрелковой  дивизии.

Воины эло.й дивизии защ ищ а
ли Воронеж , участвовали в 
разгром е немецкой группиров
ки Паулюса у стен Сталингра
да.

Мы собираем  материалы о 
воинах дивизии — документы , 
ф отограф ии, вещи, записи в ос 
поминаний, хотим раскры ть 
новы е ограничим боевой ле
тописи воинов уральцев.

В апреле 1972 года по реш е
нию П ермского областн ого с о 
вета ветеранов Великой Оте
чественной войны состои тся  
встреча ветеранов дивизии, и 
наша школа является св оеоб 
разным ш табом поиска.

Мы обращ аем ся ко всем ве
теранам дивизии, ее бывш им 
бойцам, командирам и полит
работникам с просьбой  отклик
нуться на наше письмо и р ас
сказать о боевы х буднях, • о 
друзьях-товари щ ах, вспомнить 
минувш ие дни.

НАШ АДРЕС: ПЕРМСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ, ВЕРЕЩАГИНСКИМ
РАЙОН, п. ЗЮКАЙКА, СРЕД
НЯЯ ШКОЛА, КЛУБУ «ИСКА
ТЕЛИ». * * *

Скоро исполняется 30 лет со 
дня освобож дения наш его по
селка от  немецких оккупантов.

Сейчас мы, следопыты  Кне- 
вицкой средней школы Демян
ск ого  района Н овгородской о б 
ласти, собираем  материалы о 
боевом  пути 202-й, 254-й, 26-й 
стрелковы х дивизий и летчи
ках, сраж авш ихся в 1941 — 1943 
годах на Северо-Западном 
ф ронте. В этом  году состои тся  
встреча ветеранов, сраж авщ их- 
ся на нашей земле. Наша ш ко
ла является своеобразн ы м  шта
бом этой  встречи. Мы обра
щ аемся ко всем ветеранам с  
просьбой  откликнуться.положение противника и
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Хотя Алексей Василье
вич Умрихин был призван в 
ряды Советской Армии в 
1943-м, а на фронт попал 
только через год, но до конца 
войны прошел большой путь 
от Конотопа до Германии,— 
через всю Западную Украи
ну, Польшу, Восточную 
Пруссию. Он награжден ор
денами Красного Знамени, 
Славы второй и третьей сте
пеней, многими медалями.

В 1966 году прессовщик 
завода «Томкабель» А. В. 
Умрихин стал кавалером ор
дена Ленина.

Но сегодня рассказ пойдет 
только об одной, о самой 
первой награде, которую по
лучил семнадцатилетний па
рень из Шегарки, только что 
попавший на фронт и слу
живший в танковом десанте. 
Готовили их как истребите
лей танков, но на фронте 
сразу же пришлось «пере
квалифицироваться» в авто
матчика.

...Три роты попали в ок
ружение под украинской де
ревней Кру гель. Ночью гит
леровцы «повесили» ракеты, 
и старший лейтенант Насо
нов должен был решить, как 
выбираться из мешка.

— Есть здесь кто-нибудь
IEEEEEEEEII1IE1IIEIEI

из Сибири?
Вперед вышли двое — 

Умрихин и его двоюродный 
брат — тоже Алексей.

Лейтенант почему-то сра
зу обратился к Умрихину:

— На местности ориенти
роваться умеешь? Обратно 
дорогу найдешь?

— Найду. По тайге много 
ходил.

— Я тоже пойду... — по
просил брат.

— Свой я! — кричит.
— Сейчас посмотрим, Ка

кой ты свой, А ну-ка, ло
жись!

Тут Леня заволновался: 
кто знает, а вдруг враги? 
И на в с я к и й  случай патрон с 
донесением под язык поло
жил. Отобрали у него ору
жие: «Кто такой?» — спра
шивают. А он молчит, потому 
что во рту патрон. По
вели его в штаб. Только во-

Снова патрон дали с донесе
нием. Дошел Леня до своих, 
передал старшему лейтенан
ту Насонову донесение, а там 
написано: пусть все три ро
ты, попавшие в окружение, 
идут следом за Алексеем Ум- 
рихиным — он их выведет.

Две роты сразу собрались, 
а командир: третьей, капитан, ‘ 
возмутился:

— Чтоб я шел за этим 
мальчишкой! Может, это до-

— Нет, двоих отпускать не 
могу.

Леня сложил стопочкой до
кументы, письма, отдал На
сонову. С собой взял грана
ту, нож и автомат. В патрон 
положил донесение. И по
шел. Трава по грудь, болота 
кругом — жутковато. Шел 
долго. И, наконец, наткнулся 
на наш дозор.

— Пароль, — спрашива
ют.

А он от волнения вспом
нить не может.

шли, обрадовался парень! за 
столом— Сазонов, начальник 
штаба полка, сидит. Знако
мый. Дозор докладывает: 
вот, мол, поймали человека 
— пароля не знает и вообще 
не разговаривает.

Тут Леня патрон выплю
нул и отрапортовал:

— Товарищ майор! Ря
довой Умрихин явился с до
несением!

Солдаты его кормить пове
ли, а потом снова вызвали в

Вообще фальшив-несение 
ка!

Повернул- своих людей, и 
ушли они в другую сторону.

Всех бойцов вывел Леня 
из окружения. Одному толь
ко шальная пуля в руку по
пала.

А потом узнали, что та пу
леметная рота, которую не
доверчивый капитан в дру
гую сторону увел, наткну
лась на немцев.

Алексея Умрихина за то,
штаб. Пора обратно идти, что вывел людей из окруже-
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ТЫ В НАШЕЙ ПАМЯТИ, СОЛДАТ ИЗ ГЕОРГИЕВИЧ
Три стареньких, с обмах- 

рившимися краями листика 
бумаги. Два письма с фрон- 

'та. И справка, заверенная пе
чатью и подписью командира 
части, о том, что красноар- 

. меец Александр Викентье
вич Дычек действительно на- 

. ходился на службе в РККА, 
в 1045-м стрелковом полку, 
284-й стрелковой дивизии, а 

- его семья, имеет право на 
льготы и пособия. Справка 
выдана 28 февраля 1942 
года. В этом году 18-летний 
красноармеец Александр 
Дычек погиб. ,

Два письма, написанные 
дорогим почерком, мать поло

жила в узелок и хранила 
почти тридцать лет. В прош
лом году в возрасте 78 лет 
она умерла. Когда совсем 
стало плохо, попросила сы
на Анатолия:

— Там, в сундучке,,пакет. 
Письма, Сашины. Положи их 
мне на грудь.

«13 июня 1942 г. Письмо из 
далекого края на свою родину. 
Здравствуйте, . дорогие родите
ли тятя и мама, братишки То
ля и Валя. За время службы 
много прошли мои ноженьки и 
много видел своими глазами. 
Немецкие изверги грабят и 
жгут мирное население... Я 
часто вижусь с нашими дере

венскими ребятами Михаилом 
Райченком, .Иваном Шваги- 
ным...»

Обратный адрес — пешая 
разведка 1045-го полка.

«16 июля 1942 г. С 30 июня 
до сего дня у нас идут бои. 
Товарищи погибают, много ра
неных. Двое суток были в ок
ружении. Когда шли в бой, 
видел Сережку Мурина. Потом 
исчез — или в плену, или убит. 
12 числа виделся с Иваном 
Полех и Михаилом Херманом. 
Сообщите их родным, что они 
живы...»

Обратный адрес — взвод 
. разведки I особого батальо
на 1756-го полка.

- Вот и все. Где могила сол
дата из деревни Георгиевки 
ныне Томского района ,-г— 
неизвестно. Ходили слухи, 
что видели его в госпитале 
тяжело раненным -в грудь. 
Были слухи, что этот госпи
таль сожжен захватившими 
его фашистами.

А что случилось на самом 
деле — раскроет ли когда- 
нибудь время свою тайну?

Прошли сквозь ужасы пле
на и ныне живы упомянутые 
в письмах Сергей Мурин и 
Михаил Херман. Вернулся в 
Георгиевку Иван Полех. А 
Саша Дычек остался там, 
под Вязьмой, где полегли-

...... «вя1.

ния, наградили медалью «За 
отвагу» а потом вызвали в 
штаб полка и взяли в раз
ведку.

Все остальные награды 
А. В. Умрихин получил бу
дучи разведчиком.

М. РОСТОВА.

тысячи его товарищей, но 
клятву Родине сдержали: в
грозный час не дрогнули, не 
побежали.

—. Я хорошо помню Са
шу, — вспоминает его брат 
Анатолий. — В день проща- 
ния, перед уходом на фронт, 
он поднял меня на руках — 
был жизнерадостным, верил 
в победу. Таким он и остал
ся в моей памяти навсегда.,

В Великой Победе есть и 
ваша доля, ребята из Геор
гиевки. Ваша горячая лю
бовь к свободе и Родине, за
бота о родителях, товарище
ство будут служить приме
ром новым поколениям.

В. МОИСЕЕВ.

Г Е Н Е Т И К А -  
ПРОГРЕССУ ВЕКА
Наука, постигающая са

мые сокровенные тайны при
роды — наследственность и 
изменчивость живого, сего
дня сверяет свой поиск с за
просами века: в Московском 
государственном университе
те проходит съезд генетиков 
и селекционеров страны. О 
значении проблем, которые 
обсуждает этот, представи
тельный совет ученых, кор
респонденту ТАСС Д. Смир
нову, рассказывает замести
тель председателя оргкоми
тета съезда вице-президент 
ВАСХНИЛ Д. Д. Брежнев:

— -Генетика и селекция — 
науки особого призвания. 
Они прямо и непосредствен
но связаны с удовлетворени
ем потребностей человека, с 
его благополучием, здоровь
ем: Их развитие в ряду био
логических и других отрас
лей знаний определено Ди
рективами XXIV съезда 
КПСС. В частности, предус
мотрено «обеспечить в новом 
пятилетии-... разработку гене
тических методов селекции 
для выведения высокоуро
жайных сортов растений и 
наиболее продуктивных по
род животных: разработку
проблем генетики наследст
венных заболеваний».

Съезд Всесоюзного обще
ства генетиков и селекционе
ров имени Н. И. Вавилова, 
обобщая работу исследовате
лей за истекшее пятилетие, 
как раз и ставит своей целью 
— выявить главные направ
ления дальнейшего развития 
генетики и селекции, повы
сить их вклад в решение важ
ных научно-теоретических и 
народнохозяйственных задач.

Теоретическая генетика в 
союзе с молекулярной биоло- 
гией, цитологией, биохимией 
и другими науками за по
следние годы раскрыла сущ
ность многих законов эволю
ции живой материи, расшиф
ровала многие загадки жи
вых организмов. Достигну
тое позволяет уже сегодня на 
молекулярном уровне позна
вать окружающий нас мир 
живой природы. Открыт и 
ширится путь к генетическо
му преобразованию простей
ших организмов, высших ра
стений и животных. Практи
ческим делом становится син
тетическая селекция. Как 
все это надо понимать?

Известно, что за . природ
ную основу растений и жи
вотных ответственны гены,—• 
единицы наследственности. 
Каждому гену подконтролен 

ь:,тот и л и  и н о й  признак ор
ганизма. Скажем, низкосте- 
бельностью пшеницы управ
ляет ген карликовости, рас
краской каракуля — ген цве
та. В клетках сотни, тысячи 
генов — «командиров» со
тен, тысяч признаков, опреде̂ - 
ляющих природу всей живой 
системы, а значит, и урожай
ность растений, продуктив
ность скота.

Совмещать желаемые при
знаки, собирать их в одну 
систему селекционеру помо
гает генетика Она, позна
вая поведение генов й их 
структуру, вооружает . прак
тику методами воздействия 
на живое.

Мобилизацией мировых

растительных ресурсов, то. 
есть пополнением генетиче
ского фонда, в нашей стране 
занимается Всесоюзный ин
ститут растениеводства
(ВИР). В его коллёкции, са
мой крупной в мире, насчи
тывается сейчас почти 200 
тысяч образцов. И все они— 
к услугам селекции. На этом 
исходном материале выведе
но свыше тысячи сортов и 
гибридов различных сельско
хозяйственных культур, воз
делываемых ка 60 с лиш
ним миллионах гектаров на
ших полей.

Первоочередная забота ге
нетиков и селекционеров вы
текает из заданий пятилетки. 
Ими определено — «считать 
важнейшей задачей выведе
ние неполегающих неустой
чивых против болезней сор
тов и гибридов зерновых 
культур для возделывания 
их на орошаемых и осушен
ных- землях, а также в усло
виях применения высоких 
доз минеральных удобре
ний».

Такой заказ науке связан 
с основными направлениями 
новой пятилетки, а именно с 
повышением эффективности 
отраслей и производств на
родного хозяйства. В сель
ском хозяйстве большие 
средства направляются в ме
лиорацию земель, на химиза
цию, чтобы получить от этих 
вложений максимальную от
дачу. Значит, нужны сорта 
зерновых и других культур 
интенсивного типа. Посевы 
должны продуктивно исполь
зовать резервы роста уро
жаев — орошение и удобре
ния. Но далеко не все расте
ния по своей природе могут с 
высоким эффектом оплатить 
эти ресурсы. Под влиянием 
орошения и больших доз 
удобрений хлеба полегают.

Путь к выведению таких 
сортов открыла селекции ге
нетика. Ученые используют 
ген карликовости, обнару
женный у диких форм, пше
ницы, риса. Этот ген как же
ланный признак предстоит 
передать культурным расте
ниям — получить высоко
урожайные, неполегающие 
злаки для многих зон стра
ны, и в первую очередь для 
орошаемых земель. На съез
де в МГУ приводились при
меры успехов селекции в 
этом направлении.

Так, с выведением сравни
тельно низкостебельных сор
тов озимой пшеницы «Ав
рора» и «Кавказ» рубеж 
урожайности в 50 центнеров 
зерна с гектара был прев
зойден и поднят до 60 цент
неров и выше. Сейчас в ар
сенале исследователей нема
ло перспективных, так назы
ваемых полукарликовых ли
ний пшеницы с крупным ко
лосом и комплексной устой
чивостью к болезням.

Другой пример услуг ге
нетики. У кукурузы обнару
жен ген, контролирующий 
содержание ценной амино
кислоты •— лизина. И уже 
получены высоколизиновые 
формы растений. Создание 
на их основе гибридов (что 
сейчас и делается) позволит 
значительно повысить пита
тельную ценность кукурузы, 
тем самым резко снизить

расход ее при откорме скота.
Широкое развитие полу

чила гетерозисная селекция, 
использующая эффект гиб
ридной силы: в первом поко
лении гибрида резко повы
шается продуктивность расте
ний. На гетерозисную осно
ву в нашей стране переведе
ны практически все посевы 
кукурузы, что на треть увг- 
личило ее урожаи. Созданы 
гетерозисные гибриды овощ
ных культур. Использование 
метода полиплоидии (кратное 
увеличение числа хромосом в 
клетках) привело к созданию 
высокопродуктивных сортов 
и гибридов гречихи, ржи, 
сахарной свеклы и других 
культур.

Мы коснулись только неко
торых вопросов, показываю
щих значение современной 
генетики. Сфера приложения 
ее теоретических разработок 
чрезвычайно широкая — все 
живое на Земле. И не удиви
тельно поэтому, что на съез
де работает 26 симпозиумов 
по важнейшим направлениям 
этой науки.

Познание природы наслед
ственности на качественно-, 
новую высоту поднимает ме
дицину: становится возмож
ным . излечивать многие 
врожденные' заболевания че
ловека. Рождается «генети
ческая инженерия». Речь 
идет о производстве химиче
ских соединений и даже 
микроструктур живой клет
ки, введение которых в орга
низм устраняет генетиче
скую аномалию. Для челове
ка, не посвященного в гене
тику, это может показаться 
невероятным. Да и кто мог 
предполагать, например, что 
«пересадка» гена фага лямб
да из бактериальной клетки 
в человеческую позволит из
лечить больного! После тако
го эксперимента человече
ские клетки стали вырабаты
вать недостававший организ
му фермент, то есть наступи
ло выздоровление.

Доклады, выступления 
многих участников конгресса 
посвящены изучению про
стых организмов — бакте
риофагов, грибов, сине-зеле
ных водорослей. Дело в том, 
что такие объекты, более 
всего доступные для генети
ческих исследований, позво
ляют глубже проникать в 
тайны живой материи, изу
чать ее структуры на моле
кулярном уровне. Именно на 

.таком уровне были установ
лены связи между геном Й 
белком—расшифрован гене
тический код наследствен
ности. Сегодня наука вплот
ную подошла к такому рубе
жу, когда выделение «чисто
го» гена стало совершенно 
необходимым.

Дальнейшее развитие ге
нетики связано с углублени
ем материалистического' по
знания мира, совершенство
ванием селекции растений я 
животных, возрастающим 
значением микробиологиче
ской промышленности,' раз
работкой мер борьбы с нас
ледственными заболеваниями 
человека. Словом, путь сов
ременной генетики — слу
жить прогрессу века, благо
получию людей, повышению 
их благосостояния.

ЗАГАДКА
ЗОЛОТОГО
КЛАДА

. Ленинградские ученые вы
двинули новую гипотезу о про
исхождении золотого Переще- 
пинского клада, хранящегося 
в собрании Эрмитажа.

Он был найден в 1912 году 
в селе Мал'ое Перещепино под 
Полтавой. Кто и почему спря
тал в землю сервизы, пласти

ны листового золота, оружие и 
ювелирные украшения, отно
сящиеся к разным эпохам и 
культурам? Ответ ' на эти во
просы ждут до сих пор.

Ученые Эрмитажа пришли к 
выводу, что в Малом Переще
пино был обнаружен не, клад, 
а богатейшие погребения пред-

племени, 
Именно с

водителя кочевого 
скорее всего хазар, 
хазарами связано появление 
на Дону и в причерноморских 
степях иранских сосудов, ко
торые украшали пиры хазар
ской. знати. Кочевавшие в те 
далекие времена племена • не
редко враждовали друг с дру

гом. Добытые в сражениях 
трофеи переходили из рук в 
руки. Последним хозяином пе- 
рещепинских сокровищ, как 
полагают, и был один из ха
зарских правителей.

Н. КОНДРАТЕНКО, 
корр. ТАСС.

Ленинград.
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К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ^КИРОВСКОГО _РАИОННОГО СОВЕТА ДЕПУ-

Пятая сессия Кировского 
районного Совета депутатов 
трудящихся открывается 10 
февраля, в 16 часов, в 
помещении Дома ученых 
(ул. Советская, 45).

Повестка дня:
1. «О состоянии воспита

тельной работы по укрепле
нию социалистической дис
циплины труда в коллекти
вах заводов математических

ТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

машин и «Сибэлектромо- 
тор». (Докладчики—тт. Гуд
зенко А. И., Ковалев Ю. Я.).

2. Отчет постоянной ко
миссии по здравоохранению. 
(Докладчик — председатель 
комиссии по здравоохране
нию тов. Нечаева Т. В.).

3. Депутатский запрос. 
На сессию приглашаются

директора заводов, замести
тели директоров по быту и 
кадрам, секретари партий
ных организаций, председа
тели фабрично-заводских 
комитетов и секретари ком
сомольских организаций 
предприятий, организаций.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

детей
10- 20 .

9 февраля 
ры н ка».

Э 1
«К онец Хитрова

К 1/1 Н О
ДВОРЕЦ СПОРТА

Широкоформатный фильм — 
«Цена бы стр ы х  секун д».

Начало сеансов — в 18 и 20 
часов.

Кассы  р аботаю т с  12 до 20 
часов.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Сын п р окур ор а» (две серии) 
-8 -30 , 11-05, 13-40, 16 15. 18 50, 
21-25. «Больш ая сти рка» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. Зал кинохроники ■— 
«Тропой бескор ы стн ой  лю бви»
— 8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Сын п р окур ор а» (две серии) 

-8 - 3 0 ,  11-10, 13-50, 16-30, 18-10, 
21-50.

«Сын п р окур ор а» (две серии)
— 10.05. 12-45. 15-25, 18. 20-43. 
Для детей — «Ш аг с  кры ш и » —
8-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Сы н проку

р ор а » (две серии) — 8-33, 11-10, 
13-45. 16-20, 18-55. 21-05.

М-алый зал — «Д евуш ка из 
камеры  Ns 25» — 8-40, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Для

«Капитан Корда» —

«ПИОНЕР»
«В тридевятом  ц арстве» —

9, 10-45, 12-30. 14-15, 16. «П о 
тон ком у льду» (две серии) —
17- 45. «С мертны й враг» — 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
имени Н. Н. ЯКОВЛЕВА
«Л ю бовь в Каш мире» (две 

серии) — 16.
«СИБИРЯК»

«Господин  К рюш о в Нью-Й ор
ке» - 10-30, 12-25, 14-20', 16-15,
18- 10. 20 05, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«С мертны й враг» — 15, 16-50, 
18-40. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«О л еся» — 16, 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Н ина» — 17-20, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«У траченны е гр езы » * — 17,
19, 21.

, СРЕДА, 9 февраля 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.20. Ленинский универси

тет миллионов. «Наставник — 
трудовой коллектив». 15.00. На 
XI зимних Олимпийских играх. 
Передача из Японии (в запи
си). 16.30. «Сапоги». «Экзамен 
на чин». Телевизионные худо
жественные фильмы по рас
сказам А. П. Чехова. 17.25. Но

вости. 17.40. - На XI зимних 
Олимпийских играх. Передача 
из Японии. 19.10. «Семь дней 
КамАЗа». День третий. 19.25. 
«Король Лир». Художествен
ный фильм. 2-я серия.

ТОМСК
20.30. Молодежная програм

ма «Факел». «Нефтепровод 
главная стройка». «Дороги, ко
торые мы выбираем». 21 30. 
«Странная птица». Мультфильм 
для взрослых. 21.40. Новости»

МОСКВА
21.55. Программа передач. 

22.00. Новости. 22.10. На XI 
зимних Олимпийских играх. 
Передача из Японии. 23.45. 
«Татарские гармошки». Доку
ментальный фильм.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требуют
ся машинистки и бухгалтер- 
кассир.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 66. 2-й этаж, ком. 
3, или пр. Фрунзе, 103, маш
бюро.

Школе-интернату Л» 42 
на постоянную работу сроч
но требуются: учительница
домоводства, руководитель 
танцевального кружка.

Обращаться: г., Томск, ул. 
Мичурина, 8, школа-интер
нат № 42.
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